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В. Бирюков, народный депутат СССР:
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НАЗАД»

После коротких праздничных каникул продолжила свою 
работу вторая сессия Верховного Совета СССР. В пере
рывах между пленарными заседаниями идет работа в 
постоянных комитетах Совета Союза и Совета Нацио
нальностей. О деятельности многих из них мы узнаем из 
передач Центрального телевидения, из газет. Но меньше 
всего, по понятным причинам, говорится о работе коми
тета по вопросам обороны и государственной безопасно
сти. Почти все их заседания проходят при закрытых 
дверях.

Поэтому закономерен был наш журналистский интерес 
к работе именно этого, пока «полугласного» комитета. 
Тем более, в его состав вошел наш человек — народный 
депутат СССР из Серова Виталий БИРЮКОВ. Накану
не праздника наш парламентский корреспондент встре
тился с ним в Москве и задал ему ряд вопросов.

— Виталий, твоя сегодняш
няя должность — секретарь 
комитета по вопросам оборо
ны и государственной безо
пасности. Что входит в твои 
обязанности и что из себя 
представляет комитет?

— У нас на настоящий мо
мент избрано два секретаря 
комитета — это народный 
депутат СССР Цыпляев и я. 
На меня возложены в основе 
своей технические функции. 
Я готовлю к очередному за
седанию пакет документов, 
распространяю их среди чле
нов комитета, приглашаю на 
заседания представителей ми
нистерств и ведомств. На пер
вый взгляд, беспокойная и 
бумажная работа, но она мне 
нравится. Ведь принима
ешь участие в работе тако
го важного для нашего госу
дарства, для его безопасно
сти комитета. И его жизне
деятельность во многом зави
сит от тебя. Поэтому и ответ
ственность велика.

Что касается структуры ко
митета. Он состоит из трех 
подкомитетов: по обороне, 
оборонным отраслям про
мышленности и госбезопасно
сти. Общая численность ко
митета — 43 человека. Как 
секретарь могу сказать, что 
некоторые члены уходят от 
работы и все это усложняет и 
без того нашу непростую дея
тельность.

— Как ты оказался в со
ставе этого комитета — слу
чайно или закономерно?

— Во-первых, проблемы 
армии по многим аспектам 
мне близки — я служил в во
оруженных силах, прошел по 
дорогам Афганистана. Поэто
му о случайности говорить 
нельзя. Во-вторых, мы — на
родные депутаты от Сверд
ловской области —принимаем 
активное участие в работе 
почти всех комитетов и ко
миссий. В этом заключается 
наше кредо: не стоять в сто
роне ни от каких проблем, 
принимать активное участие 
в работе нового парламента. 
Мне выпала на долю работа 
в комитете по обороне и гос
безопасности, и я об этом не 
сожалею.

— Какие вопросы сегодня

на повестке дня комитета в 
плане обороны, наших воору
женных сил?

— Конверсия оборонных 
отраслей промышленности. 
Это клубок проблем. Мы 
очень много внимания уделя
ем этим задачам. Потому что 
оборонные предприятия на 
данный момент находятся в 
неопределенности. Сверху спу
скают план по конверсии, по 
товарам народного потребле
ния, а реальной помощи нет. 
То есть сейчас пытаются ре
шить многие проблемы за 
счет сильного. А оборонная 
промышленность у нас не 
«ожирела». Люди здесь работа
ют по две смены, часто по 
выходным. И вдруг снимают | 
заказ, а что дать взамен — 
этого часто нет. Поэтому мы 
обсуждаем сегодня план кон
версии, закон о конверсии. 
Например, у нас в плане уже 
заложено: выпуск больших 
гражданских самолетов уве
личить в два раза, за счет 
свертывания производства 
военных самолетов. Хотя на 
мирные рельсы надо перехо
дить так, чтобы не ломать от
лаженной годами технологии. 
У нас мобилизационные мощ
ности должны оставаться.-

Встал вопрос, связанный с 
торговлей нашим государст
вом оружием. К это
му вопросу тоже требует
ся дифференцированный под
ход, учитывая политическую 
ситуацию в стране, в мире. 
Кроме этого, надо решать: 
куда пойдут вырученные от 
этого деньги? То есть надо 
помнить о предприятиях обо
ронной промышленности, что
бы и они имели возможность 
закупать ту же современную 
технологию, а не перечислять 
почти все средства в выше
стоящие организации.

В общем, вопросов много и 
все они архисложные. И в 
первую очередь военный бюд
жет на 1990 год.

— То есть, если я тебя 
правильно понял, ты высту
паешь за сохранение много
миллиардного военного бюд
жета без сокращения?

— Да. Тем более, военный 
бюджет и так сократился по 
сравнению с прошлым годом 
с 77,3 до 70,9 миллиарда

рублей. Сокращение очень вну
шительное. Тем более, разни
ца пошла на закупку това
ров за рубежом, на социаль
ные нужды, на пенсии.

— Значит, 70 миллиардов 
рублей—цифра на сегодняш- 
ипй день оптимальная?

— Да. Ее надо заморозить 
на ближайшее время. И в 
этих рамках изыскивать фор
мы распределения бюджета. 
Для этого необходимо Мини
стерство обороны СССР сде
лать единым заказчиком во
енной техники. Вот тогда и 
будет разумное распределе
ние бюджета.

Кроме этого, в плане обсуж
дения бюджета на следующий 
год комитет настоял на вы
делении дополнительных 
средств из внутрибюджетных 
затрат для увеличения пен
сий офицерам в отставке, 
компенсацию за неработаю
щего члена семьи, за найм 
жилой площади, для содер
жания сержантского состава 
и на другие социальные бла
га для военнослужащих. Для 
этого будет выделена значи
тельная сумма — ориентиро
вочно 1,2 миллиарда рублей.

— Виталий, поговорим о 
втором немаловажном направ
лении работы вашего комите
та — о государственной безо
пасности. Можно ли сегодня, 
в эру гласности назвать по
статейный бюджет КГБ?

— Нет. Есть закрытые ста
тьи, закрытые цифры, и они 
не будут раскрываться в пе
чати. Хотя часть бюджета 
открыта, но там ничего тако
го сверхъестественного нет. 
Большая доля идет на погра
ничные войска. Поэтому мы 
специально сделали открытое 
заседание, где обсуждалась 
работа пограничных войск. 
На нем присутствовал пред
седатель Комитета государ
ственной безопасности Крюч
ков.

— С трибуны первого Съез
да. сессии Верховного Совета 
СССР звучали голоса депута
тов, что КГБ не дает нашему 
парламенту полные цифры 
по финансовым затратам тех 
или иных служб. Соответст
вует ли это действительно
сти?

— Нет. На сегодняшний 
день мы, народные депутаты 
СССР, члены комитета, имеем 
всю исчерпывающую инфор
мацию. Для нас нет никаких 
секретов. Естественно, в ос
нове своей, выдаваемые на*л 
документы — для служебно
го пользования.

— При такой секретности, 
наверное, возможны и зло
употребления со стороны ап
парата КГБ?

— Конечно, все возможно. 
Но для того и существует 
наш комитет, чтобы следить 
за соблюдением установлен
ных норм. Кроме этого, во 
всех развитых странах мира 
денежные средства, выделяе
мые на нужды контрразведки 
и разведки, считаются сек
ретными данными.

В остальном же, я считаю, 
должно быть больше гласно
сти. Иначе процесс обновле
ния может принять обрати
мый характер и мы вернемся 
к годам застоя. А нам сейчас 
ни в коем случае нельзя воз
вращаться назад.

Беседу вел 
Б. ЯРКОВ.

Москва.

Патент на инициативу

«Аллегро с огнем»
Любой старшеклассник 

знает основные этапы тради
ционного металлургического 
производства. Долог путь от 
руды до стали. Это длитель
ный, дорогостоящий, пагуб
ный для окружающей среды 
процесс! В какой-то мере не
гативные последствия снижа
ет применение электропечей 
и конвертеров, но чтобы кар
динально решить проблему,— 
добиться ускорения процесса 
получения большего количе
ства металла и одновременно 
снизить степень загрязнения 
воздуха, — об этом прихо
дится только мечтать...

Точнее, приходилось! Ибо 
идея ведущего научного со
трудника кафедры «Метал
лургия стали» Уральского по
литехнического института 
Витольда Мариановича Лу- 
пэйко уже воплощена в рас
четах и чертежах. Авторским 
свидетельством № 1080483 
от 8 июля 1981 года установ
лен приоритет на изобрете
ние: «Устройство для рафи
нирования чугуна регенера
тивным шлаком». На его 
основе в 1984 году институт 
♦ Уралгипромез» выполнил и 
рабочий проект принципиаль
но нового плавильного агрега
та — металлургического коль
цевого реактора, внедрение

которого должно было совер
шить настоящую революцию 
в отрасли!

Все стадии производства (от 
дробления руды до получения 
стали) было предложено осу
ществлять одновременно в ог
неупорной ванне. В необычном 
металлургическом реакторе 
(по расчетам) получался ры. 
сококачественный, рафиниро- 
ваннь'й продукт практически 
из любой металлошихты; при 
затратах в 100 раз меньших, 
чем в традиционной метал
лургии Годовой экономичеи 
сний эффект от замены марте
новского производства стали 
новой технологией — около 
30 миллионов рублей на каж
дый миллион получаемого ме
талла. При этом переход на 
новую технологию можно осу
ществить без остановки произ
водства, с размещением «ре
акторов» на имеющихся про
изводственных площадях.

Обо всем этом коллектив 
энтузиастов во главе с В. М. 
Лупэйко доложил по инстан
ции еще 8 лет назад, но без
результатно. В апреле 1986 го
да он вновь направил выпи
ску из протокола ученого сове
та своего политехнического 
вуза в обком КПСС с просьбой 
«оказать содействие в строи
тельстве опытного агрегата на 
Нижнетагильском металлурги
ческом комбинате». Еще через 
год сам министр высшего и 
среднего специального образо
вания РСФСР И. Ф. Образцов 
направил министру черной ме
таллургии С. В. Колпакову 
письмо с предложением ис
пользовать изобретенную 
уральцами установку; мол, 
«просим определить металлур

гический завод, на котором 
наиболее целесообразно уско
ренное строительство предла
гаемого опытного агрегата... И 
выделить соответствующие ма
териально-технические и фи
нансовые средства».

Но дело так и не сдвину
лось с мертвой точки... Так, с 
момента официального рожде
ния изобретения прощло ' во
семь лет. Все просьбы нова
торов, создателей уникаль
нейшего сталеплавильного 
устройства потонули в без
донной утробе официальных 
учреждений и ведомств.

Обыкновенная история.
Поистине астрономическая 

цифра получится, если под
считать, сколько отечествен
ных изобретений кануло в 
неизвестность, сколько обре
ло жизнь, будучи вывезенны
ми за рубеж (как, например, 
установка для очистки атмо
сферного воздуха от окислов 
азота, изобретенная в стенах 
МГУ для нужд Москвы, но 
внедренная в ... Токио).

На помощь свердловским 
ученым пришло Всесоюзное 
экологическое объединение 
«Ноосфера» (в переводе — 
жизнь разума), учрежденное 
в начале нынешнего года 
экологическим фондом СССР. 
Занимается объединение раз
работкой и внедрением эко

логически чистых проектов и 
технологий. Оно-то и предло
жило уральским ученым объ
единиться и создать в Сверд
ловске свой филиал «Ноосфе
ры» под названием «Сталь». 
И самим осуществить мон
таж и испытания опытного 
образца реактора.

Затраты, конечно, потребу
ются немалые, — за 3 года 
(с 1989 по 1992гг.) около пя
ти миллионов рублей, но 
ожидаемый экономический 
эффект в несколько десятков 
раз больше!

Разумеется, есть определен
ный риск: неизвестно, как по
ведет себя реактор, обретя 
«плоть и кровь» в металле, в 
масштабе один к одному. И 
тем не менее, после выполне
ния неизбежных при заключе
нии подобного рода договоров 
формальностей объединение 
«Ноосфера» и его филиал 
«Сталь» примутся за созда
ние уникальной установки.

Без преувеличения можно 
сказать, что монтаж и ис
пытание небывалого агрегата 
привлекут к себе внимание 
не только специалистов, но и 
широкой общественности. На 
него возлагаются большие 
надежды. Не только в плане 
интенсификации металлурги
ческого процесса, но и 
возможности получить эколо
гически более чистое обору
дование.

Н. ХАРИТОНЕНКО, 
заместитель директора 

пресс-пентра ВЭО 
«Ноосфера».

На Всесоюзном 
студенческом 
форуме

СО СКОРОСТЬЮ
ЧЕРЕПАХИ

Новый экономический порядок

БРИГАДИРЫ ЗА
56 лет тому назад на окраи

не тогдашнего Уралмаша, на 
пустыре, выросло двухэтажное 
здание, из стен которого за 
эти годы вышли тысячи молодых 
специалистов машиностроения, 
— Свердловский машинострои
тельный техникум, детище 
Уралмашзавода и его ровес
ник.

А за последние два года 
впервые получили дипломы на 
вечернем отделении 93 вы
пускника так называемого «це
левого набора»: лучшие, наи
более квалифицированные ра
бочие, в основном уралмашев- 
цы и работники ТМЗ, прорабо
тавшие бригадирами или мас
терами не менее трех лет.

Долго преподаватели будут 
помнить знаменитую «четвер
ку» рационализаторов нынеш- 
нзго выпуска — Л. Л. Белкина, 
А. А. Кондакова, Н. Л. Куроч
кина и К. В. Ергера. Их идей
ным вдохновителем, конечно 
же, был Лев Белкин, человек 
талантливый, вдумчивый и от
личный организатор. 44-летним 
решился он поступить в тех
никум, имея двух детей, стаж 
работы старшего мастера, зва
ние «Ветеран труда» и неза
конченное высшее образова
ние. 20 лет они работают вме
сте с Александром Кондако
вым в одном, 27-м цехе, вме
сте и в техникум надумали 
поступать. У Александра Анто
новича сын Костя как раз 
готовился к вступительным 
экзаменам в УЛИ на физ
тех, — отцу было неудоб
но перед сыном «ударить 
в гряЗь лицом». Поступили 
оба: сын — в УПИ, отец — в 
техникум. Нелегко приходилось

Александру Антоновичу после 
даадцатилетнего перерыва: ре
месленное училище он окон
чил в далеком 1964 году... 
Сколько раз собирался бро
сить техникум. Да друг, Лев 
Леонидович Белкин, как мог 
поддерживал... Помогали и 
преподаватели.

А тут сына призвали со 2 
курса института служить в 
погранвойсках Балтийского 
Морфлота, — неловко вроде 
было писать, что, мол, бросил 
учебу, не выдержал. Не такой 
у них, Кондаковых, характер. 
И приходилось после тяжелой 
ночной смены — работа свар
щика не из легких — пере
ламывать себя и идти . утром 
на занятия. Хорошо еще, что 
были утренние занятия в смен
ной группе.

Сверхтрудно приходилось и 
Константину Владимировичу 
Ергеру. Дочка пошла в 1 класс, 
жена родила сына и тяжело за
болела. Приходилось букваль
но разрываться между домом 
и работой, бегать на детскую 
кухню за молоком малышу, 
работать в две смены... и 
учиться.

И все же, когда преподава
тель газовой сварки Владимир 
Николаевич Ромашов обратил
ся к ним, «той самой» чет
верке (все они из одного 
цеха) с предложением по
мочь в оснащении кабинета 
сварки — взялись с большим 
желанием. За год наладили. 
Теперь на этом «наглядном по
собии» занимаются учащиеся 
и дневного, и вечернего отде
лений, отрабатывают основы 
программирования.

Много еще добрых дел

ПАРТОЙ
оставили техникуму после се
бя эти выпускники. Создали 
приспособления для произ
водственных мастерских; сде
лали вулканическую установку 
для поперечной резки метал
ла. Приняли участие и в об
ластной выставке техническо
го творчества техникумов в 
1988 году. И все — в корот
кие часы «передышки» между 
домом — работой — учебой 
в техникуме.

Так и пришел незаметно 
самый ответственный момент 
учебы, ее финиш: госу
дарственные экзамены. Экза
менационная грскомиссия по 
политэкономии отметила бле
стящее выступление Белкина; 
Кондаков поразил преподава
телей неординарностью отве
та. В своем реферате «Хозрас
чет предприятия» он на при
мере собственного цеха № 27 
убедительно вскрыл недостат
ки 1-й модели хозрасчета: не
высокую материальную заинте
ресованность каждого рабоче
го, низкий уровень автомати
зации и механизации в цехе, 
большое количество морально 
устаревшего и физически из
ношенного оборудования.

Успешно сдавали зачеты и 
их товарищи. В экзаменацион
ных ответах звучала боль за 
неблагополучие, с которым 
свыклись, гражданская заинте
ресованность да и крепкий 
анализ ситуации — техникум 
значительно расширил их тех
нический кругозор.

— Интересно было вести за
нятия в этих сварочных1 груп
пах — 505 и 506, где всег
да спорили. Где горячо об
суждали на уроках ор.анизЭ’

Наш банк информации

Узаконено 
конференцией

В начале недели на Богда- 
новичском огнеупорном заво
де прошла XV заводская ком
сомольская конференция. Про
ведя отчетно-выборные про
цедуры, комсомольцы при
ступили к рассмотрению во
проса о финансовой самостоя
тельности организации. Еди
нодушно было решено: отны
не все так называемые пр!}-, 
влеченные средства, то есть 
заработанные на субботйиках 
рубли, будут оставаться в 
собственном распоряжении 
организации, а из комсомоль
ских взносов лишь 20 про
центов будут перечисляться в 
вышестоящую комсомольскую 
организацию. Такой порядок 
на будущее утвердила конфе
ренция.

С помощью этих денег 
впредь будут премироваться 
лучшие секретари комсо
мольских ячеек, активисты- 
комсомольцы, финансировать
ся различные мероприятия — 
дни рождения, свадьбы. Не 
останутся без дотации и дво
ровые клубы.

Подобный прецедент уже 
имел место в городе — на 
Богдановичском фарфоровом 
заводе комсомольцы тоже 
пришли к мнению, что 20 
процентов взносов — вполне 
достаточная сумма для пере
числения «наверх».

Кроме того, на конферен
ции были подведены итоги

соцсоревнования за прошед
ший год. Лучшие цеховые ор
ганизации, а ими стали ком
сомольская организация ре- 
монтно - механического цеха, 
цеха изделий из чистых оки
слов и центральной заводской 
лаборатории, были поощрены 
денежными премиями в раз
мере 100 рублей.

Богданович.

В эфире...
качественное 
изображение

Перед ноябрьскими празд
никами в Нижнесергинском. 
районе появился новый канал 
телевещания, передающий 
вторую общесоюзную про
грамму. В отличие от прежне
го маломощного и не обеспе
чивающего качественного 
изображения телепередатчика 
новый дает гарантированный 
качественный эфир даже для 
таких отдаленных от район
ного центра населенных пунк
тов, как. например, старое та
тарское село Тюльгаш.

Это стало возможно благо
даря установке телевизионно
го передатчика «Ильмень- 
2002», кстати говоря, пер
венца в нашей области, рабо
тающего на дециметровых 
волнах.

Отныне все желающие на
строить свои приемники на 
новую телестанцию могут 
обратиться в телеателье »Ор-

бита-сервис» для того, чтобы 
на их доме установили со-
ответствующую антенну, и 
кроме этого приобрести блок- 
приставки к телевизору. Все 
необходимое в магазинах по
ка что есть.

Нижние Серги.

Ярмарка 
без дефицита

Иголки, чемоданы, пуговицы 
— как важно, чтобы все это 
было на прилавках постоянно, 
иначе — не дай бог —случит
ся перебой с чем-нибудь, лю
ди сразу смекнут’ ага, новый 
дефицит, и будут брать при 
Всййой Йозмбжности с запасам 
на годы вперед, а это рикоше
том ударит по благосостоянию 
других...

Оптовая ярмарка по переме
щению излишков товаров на
родного потребления, прошед
шая на этой неделе в ДК 
«Урал» города Свердловска, 
как раз и помогает избежать 
подобных нежелательных ситу
аций в торговле. Шестьсот 
представителей кооперации, 
промышленности, торговых ор
ганизаций из всех регионов 
Госсии съехались на два дня 
в столицу Урала Челябинск, 
Москва. Куйбышев. Иркутск. 
Ленинград — всех и не перс- 
ЧИСЛИН'Ь.

— Перераспределение това
ров в соответствии со спросом 
между регионами страны. а 
также внутри региона — в 
этом главный смысл яомарни. 
— говорит Светлана Григорь
евна Скрыпник. директор торг- 
посредконторы, — но не ,топь- 
ко это дает ярмарка. Вести 
торговую политику регулиро
вать и направлять деятель
ность предприятий и коопера
тивов — это как раз то. что 
делает наш рынок обращенным 
в завтра.

И это действительно так. Не 
готовы пока что даже предва-

рительные подсчеты, даюшие 
представление о масштабах 
только что закончившей свою
работу ярмарки. Но если су
дить по февральской межреги
ональной ярмарке, итогом ко
торой стал 25-миллионный обо
рот товара (из них 10 миллио
нов пришлось на нашу об
ласть), то нынешняя, как мне 
кажется, была не менее про
дуктивной. Во всяком случае, 
такой вывод можно сделать, 
глядя на многочисленных ! ом- 
мерсантов. довольных заклю
ченными сделками.
Свердловск.

Анонс!

На этот раз- 
сольный

Творчество известного мос
ковского автора-исполнителя 
Юрия Лореса свердловским 
любителям авторской песни 
знакомо давно. В 1982 году 
он приезжал к нам с кон
цертами. Весной 1988 года 
московский театр автопской 
песни под руководством Юрия 
Лореса успешно гастролиро
вал у нас в городе, показав 
много спектаклей и концер
тов.

Но тогда сольного концер
та не было. Обязанности ру
ководителя такого коллекти
ва, к сожалению, не остави
ли времени для этого. Мы ре
шили восстановить этот про
бел, и рады сообщить, что со
стоится концерт Юрия Лоре
са, где любители авторской 
песни услышат его новую пе
сенную программу. Концепт 
состоится в свердловском До
ме актера 19 ноябпя в 18.00.

Дежурный по НБИ 
П. ЗЛОБИН.

Разочарование — таким 
словом можно назвать мрач
ное настроение делегатов 
Всесоюзного студенческого 
Фопума после первого дня его 
работы. В самом деле — по
зади день из пяти, отпущен
ных форуму,' а делегатам 
пока не удалось продвинуть
ся дальше решения лишь не
которых из намеченных про
цедурных (!) вопросов.

Открыл форум доклад Ге- 
непального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачева. В за
ле присутствовали также 
секретари ЦК КПСС и члены 
Политбюро Центпалъного Ко
митета партии. И этот факт, 
без сомнения, отрадный. Это 
своего рода заявка на то. что 
решения студенческого фопу
ма не будут оставлены без 
внимания правительства. 
Кстати, Михаил Сергеевич 
Гопбачев в своем докладе по
обещал, что воппос о повы
шении стипендий всем сту
дентам. возможно, будет ре
шен к 1991 году.

После доклада делегаты за
давали вопросы М. С. Горбаче
ву и Пп?лселч.т“лхп Совета Ми
нистров СССР Н. И. Рыжкову. 
Но... видимо, студенты черес- 
чуп ебрадовались возможно
сти напрямую общаться с 
лидерами государства, во вся
ком сличав их воппосы зача
стую не несли в себе принци
пиальной новизны и имели 
попой очень далекое отноше
ние к пообломан студенческо
го движения. В результате 
встпеча-диалог получилась 
м-поконструктивней.

Итак. ппелполагавший»ч 
распорядок первого дня рабо
ты форума был сорван, пле- 
напное заседание, где долж
ны были утзепждаться состав 
рабочих органов Форума, по
вестка дня. регламент. гпе 
планировалось выслушать от
чет о лябоге подго-пвительно- 
го комитета Форума, нача
ло—, уже йяиже к вечеру. .

. В зале Московского двопна 
молодежи суматоха — у сво
бодных МИКРОФОНОВ ТО И Да- 
ЛО выстраивались очереди, 
многие делегаты суматошно 
выступали по нескольку раз 
и очень часто не по дели. К 
концу заседания ряд делега- 
пий демонстративно покинули 
зал.

По мнению Дмитрия Моск
вина, студента Московского 
технологического института 
пищевой промышленности, та
кая безрезультативность была 
обусловлена неспособ
ностью председательствующего 
секретаря ЦК ВЛКСМ С. Смир
нова вести первое пленар
ное заседание в рабочей 
атмосфере.

Паш свердловский делегат, 
студент УрГУ А. Мезюров по
лагает, что неразбериха пер
вого дня — результат «хоро
шей организации ■неорганизо
ванности». Кому-то это необ
ходимо, чтобы скомпромети-

— вспоминает преподаватель 
экономики Н. И. Денисенко.— 
Выясняли, почему рабочему не
выгоден переход на новые 
детали; как новое оборудова
ние должно вписываться в тех
нологию, чтобы это не отра
жалось на зарплате рабочих...

Так и учились бригадиры 
три года, вырастая в подлин
ных организаторов производ
ства. Многие из них получили 
дипломы с отличием. А сегод
ня все они успешно трудятся

производственным вопросам.
А 1 октября начала учебный 

год новая группа будущих тех
ников-технологов — организа
торов производства в составе 
60 человек. И бригадирам в 
новых хозяйственных условиях 
не зазорно сесть за учебную 
парту. Е. БУТОРИНА,
преподаватель Свердловского

машиностроительного 
техникума.

НА СНИМКЕ: бригадиры за 
пгртой. Фото В. ИВАНОВА.

ПОПРОБУЕМ?
...Что ты ждешь от комсомола? Долго ли со. 

бираешься ждать? Может быть, сегодня, когда 
все решают конкретные заинтересованные 
люди, попробогать сгмдму? Сейчас проходят 
отчетно-выборные конференции в комсомоль
ских организациях Свердловска. От того, на
гие будут приняты решения, какие люди бу
дут работать в составе выборных органов, бу. 
дет зависеть судьба ксм-емола.

Комсомолец! Свердловский горком ВПКСМ 
напоминает тебе о твоих правах выдвигать, 
избирать и быть избранным в комсомольские 
органы. Скоро состоятся районные отчетно- 
выборные конференции, а 16 Декабря — го

ровать студенческое демокра-
тическое движение, сорвать 
возможные прогрессивные ре
шения.

Споры возникли по вопро
сам: считать ли членов подго
товительного комитета фору
ма его делегатами. С одной 
стороны, его члены не были 
избраны, как все остальные 
делегаты, демократическим 
путем на студенческих конфе
ренциях. С другой стороны, в 
течение 10 месяцев они про
делали большую предвари
тельную работу.

Голосовать ли за предло
женный президиум форума, 
если количество предложен
ных в его состав человек (бо
льше 20!) далеко выходит за 
рабочие рамки, а некоторые 
конкретные представители вы
зывают недоверие форума? 
В этой ситуации, считает 
Э. Казелин, студент Свердлов
ского юридического институ
та, необходимо решительно 
пересмотреть состав рабочих 
групп форума, обратить вни
мание на нарушения утверж
денного студентами регламен
та.

Окончательное решение этих 
вопросов за вторым днем ра
боты форума, его вторым 
пленарным заседанием.

Л. РУДАКОВА, 
Е. ЛАВЕТКИНА, 

(по телефону, 16 ноября). 
Москва.

родская Сегодня выборы секретарей мы 
предлагаем проводить из альтернативных 
кандидатур. Для этого возможным кандидатам 
необходимо уже сейчас выносить на обсуж
дение свои программы, предлагать конкретные 
пути их юплощенмя. заручаться поддержкой 
комссмольсних организаций.

ОТ РЕДАКЦИИ; Бюро Свердловского горко- 
м^ма ВЛ НС” и аппарат ГК ВЛКСМ подтверди
ли. "то у каждого комсомольца нашей город
ской организации есть возможность выставить 
свою кандидатуру на должность секретаря ГК 
ЕЛКСМ. Секретарь — это молодежный лидер, 
работа без выходных, заработная плата в пре
делах разумного.

Организационный отдел *ГК ВЛКСМ 
(т. 51.67 93) готов дать кандидатам необхо
димые консультации.
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Проба настроения

4. СРЕЗ ПО ЖИВОМУ
СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ОЧЕРК(Окончайие.

Начало в №№ 217—219).

Ч
ТО-ТО я ничего не по
нимаю. По телевизору— 
«кризис веры», по ра
дио — «никто ни во что не 

верит», с трибуны — «надо 
дать людям веру». Подхожу 
на Первоуральском молочном 
заводе к женщине пятидеся
ти лет, кладовщице, спраши
ваю, какой организации, ка
кому движению —- пусть не
формальному — доверяете, 
считаете, что оно отражает и 
защищает ваши интересы. А 
она мне: «Грубо говоря, толь
ко в бога и осталось верить. 
В седьмом классе я была, 
когда Сталин умер. Плакали 
все. Сейчас оказалось, что и 
он.„ того.,. Я сама была ком
сомольским вожаком, и что? 
До чего мы дожили?» Ну, эта 
женщина, ладно, бога помят 
нула, хоть и «грубо говоря», 
12 человек из 33 опрошенных 
рабочих вообще никому не 
доверяют: ни земным проро
кам, ни всевышнему. Ниче
го не понимаю.

Выходит, когда мы дружно 
покапывали на парт.-проф,- 
комс. и прочих собраниях, 
наши сердца пылали правед
ной верой? Просто никто не 
догадался выключить верхний 
свет и полюбоваться в темно
те, Значит, когда мы любез
но всучивали деньжата брезг
ливому чиновнику, то считали 
его ставленником высшей 
идеи? Получается, что все мы, 
погромыхивая кастрюлями, 
нянча детей и посмеиваясь с 
друзьями, на самом деле 
жадно вслушивались в шам
кающие речи о «развитом со
циализме»? Ничего не пони
маю.

Мне-то представлялось, что 
только с приходом перестрой
ки я и увидел: люди могут, ока
зывается, во что-то верить. Каж
дый день встречаю то запис
ного оратора, то тихого про- 
псведника, ходоков за народ 
и углубленных в себя носи
телей «высшего начала». Про
грессисты, «борцы с русофо
бией», социал - демократы и 

демократы христианские, анар- 
хо - синдикалисты, «зеленые», 
металлисты, люберы, панки? 
хиппи, «Митьки», картинники... 
Все чаще попадаются убеж
денные коммунисты и ком
сомольцы, Круговорот вер, 
Чего еще?

Но ведь недаром по ТВ и ра
дио обсуждают проблему, да 
и народ вон тоже считает се
бя обделенным каким-то. «Да и 
нечего притворяться. будто 
сам ничего нс чувствуешь», — 
сказал себе строго. — «Умник 
нашелся. Признавайся, не ува 
тает чего-то». Стал ловить это 
самое «чего-то», неопределен
ное, ускользающее. И вроде 
поймал. Не знаю, как вам енр 
представляется, а мне — ко
лыбельной. Сидишь на собра
нии н точно знаешь; в докладе 
будет про наши достижения 
и «отдельные недостатки». До
стижений больше (ведь не мо
гут все докладчики врать) — 
и успокаиваешься. Придешь к 
большому начальнику, он та
кой важный. устало-мудрый, 
даже ругается солидно Умный 
человек, все знает, все время 
думает — вот и тебе за ним 
спокойно. Вечером телик вклю
чишь. а там все свои идейные 
люди — даже наш спортсмен 
потому ихнег© обгоняет, что 
он советский, у него харак
тер — ого-го» — какой. Со 
спокойной душой спать ло
жишься. И когда взрослеешь, 
начинаешь вроде прорубать, 
посмеиваться втихушку, все 
равно — тревога легким облач
ком проплывает, и снова «сол- 
нечнь'й круг, небо вокруг».

Не атмосфера — сплошная 
колыбельная. И вдруг ее вы
ключили.

Ну, кому, скажите, приятно 
вылазить из теплой постельки, 
идти на улицу под «свежий 
ветер перемен».

Не веры мы лишились 
(нельзя потерять то, чего не 
было). Лишились идеологиче
ского комфорта. Когда бы 
знал Козьма Прутков, что его 
«Проект о введении едино
мыслия в России» будет бле
стяще осуществлен, может, и 
не взялся бы за перо.

Менять образ жизни и од
ному человеку нелегко, а уж 
целому союзу народов — и 
подавно. И когда страна тор
чит в растерянности на вет

ру, боязно как-то: а вдруг 
появится поводырь и твердой 
рукой, выстроив всех в це
почку, поведет нас к привыч
ным уютам единомыслия. Но 
пока его, слава богу, нет, хо
чется призвать: давайте бу
дем определяться, не ждать 
веры, а искать ее. Человечест
во за свою историю вырабо
тало столько идей, что хва
тит и большим группам, и 
отдельно взятому индивиду, 
желающему политически са
моопределиться. И давайте 
привыкать: советский чело
век — не обязательно ком
мунист по билету или в ду
ше. Будем терпимы к прояв
лениям любой веры, но не 
опустимся до фашизма и ра
сизма.

С
РЕДИ опрошенных мною 
рабочих больше всего 
сторонников Верховно
го Совета СССР, Шесть 

человек доверяют этому орга
ну власти. Целых шесть или 
только шесть? Много это или 
мало?

Учитывая лидирующее по
ложение Верховного Совета, 
все же скажу: ждал более 
высокого «рейтинга» популяр
ности этого органа власти. 
Ведь сами выбирали народ
ных депутатов, тщательно про
сматривали их на встречах и 
собраниях. Но... «Работают, 
стараются, однако опыта ма
ловато, Никак не примут ре
шение о передаче власти Со
ветам», (В, Федоров, 33 года, 
токарь «Уралхиммаша»), От
ношение опрошенных к выс
шему законодательному орга
ну страны можно определить 
одной фразой: «Время пока
жет». Осторожное отношение, 
прямо смазать.

Когда чинный Кремлевский 
Дворец на первом Съезде упо
добился Пушкинской площади 
в митинговом накале страстей 
и вся страна обратилась в ау
диторию, казалось: ну, теперь- 
то дело пойдет. Однако громо
подобные речи’ возглашающие 
«Отечество в опасности», и 
кропотливая законодательная 
работа — вещи все-таки раз

ные. Многие из съездовских 
витий совершенно потерялись 
в римской аудитории заседа
ний Верховного Совета, куда 
как меньшей, чем зал Кремлев
ского Дворца. Другие же, на
против, именно в конкретной 
работе обрели себя. Среди чле
нов Верховного Совета выде
лилась группа примерно в *10 
депутатов, которые тащат на 
себе всю законодательную 
функцию периодически зеваю
щего двухпалатного парламен
та — такое создается впечат. 
ление. Ведь за две сессии теле
камера ни разу, на моей памя
ти, не обнаружила засыпаю
щих Алексеева или Собчака, 
Мало людей в упряжке, труден 
путь, тяжела повозка. Краси
вых речей все меньше, все ча
ще, не поднимая глаз от бу
мажек, депутат уточняет; «Мне

Опрошены 33 рабочих свердловских производственных 
объединений «Уралхиммаш», «Уралобувь» и Первоураль
ского молочного завода.

Женщин — 17 человек.
Мужчин — 16.
Анонимно ответили — 5 человек.
Им были заданы вопросы:
1. Как вы оцениваете сегодняшнее состояние общест

ва?
2. Какие шаги, на ваш взгляд, необходимо предпринять, 

чтобы общество развивалось нормально?
3. Каким политическим и общественным институтам и 

движениям вы доверяете?

кажется, в статье 9, пункт 4, 
перед словом «регион» нужна 
запятая..».

Массовое сознание устроено, 
как органы восприятия у ба
бочек: тянется к яркому, летит 
на броский свет. Предвыбор
ная кампания и первый Съезд 
выделили политиков, обошед
ших по популярности поп* 
«звезд»; эмоциональных, умею
щих нагнетать страсти, способ
ных хлесткой фразой или циф
рой вызвать у людей ответный 
импульс сопричастности, гнева 
и реже — радости. Такие поли
тики могут сказать, куда надо 
двигаться, но мостить доро
гу, — как правило, им не по 
плечу. Законотворчество и дол
жно представляться непосвя
щенным скучнейшим занятием, 
И чем дотошней, кропотли
вей, а значит, лучше делается 
эта работа, тем скучней она 
будет выглядеть со стороны.

Тяжела повозка... Первая 
сессия не дала ни одного го
тового закона, способного хо

тя бы остановить сползание 
общества в бездну. И теперь 
планка людских надежд под
нята так высоко, что и после 
второй сессии Верховному Со
вету вряд ли удастся до нее 
допрыгнуть, На мой взгляд, 
законодателей вообще под
гонять не стоит. Пусть обсуж
дают проект хоть полгода, 
лишь бы закон получился та
ким, который не надо пере
сматривать спустя следующих 
шесть месяцев. Это — в прин
ципе. Но сегодня ситуация в 
стране и впрямь чрезвычай
ная. И требование людей — 
скорей «дайте правовые ос
новы новой экономики» — 
тоже не лишено резона. Про
тиворечие между рабочи
ми и высшим органом вла
сти замешено не на полити
ческой основе, а по сути — 
на разном представлении о 
возможной скорости движе
ния к провозглашенному пе
рестройкой экономическому 
пооядку.

Увеличение названной ско

рости, как известно, — основ
ной политический козырь меж
региональной депутатской 
группы и Б. Н, Ельцина, Они 
вместе получили четыре ман
дата доверия среди опрошен
ных рабочих, Два из них 
пришлись на «межрегионал- 
ку»,. и два достались лично 
Борису Николаевичу. И тут 
можно было ждать большего: 
как ни верти, а стремление к 
скорым переменам, судя по 
разговорам в быту, импониру
ет очень многим. Комменти
ровать результат опроса в 
этой части не буду: есть как 
есть.

Четыре голоса получила и 
КПСС. Партия в среде рабо
чих — предмет острых спо
ров, расхождения мнений. Да
же многие из тех, кто нико

му не доверяет, считали нуж
ным определить свое отноше
ние к КПСС: «Коммунисты 
раньше честнее относились к 
своим обязанностям. Сейчас 
отдачи от партии нет». «Госу
дарством должны управлять 
умные люди, профессионалы. 
Среди коммунистов такие 
есть. Но авторитет партии 
упал», И еще: в каждой орга
низации существуют замести
тели секретарей по идеоло
гии. Их работу никто не ви
дит. Эти должности надо уп
разднить. «В низах Коммуни
стическая партия теряет до
верие», «Я так скажу: вся нет 
правда — от партии». •

Даже на этом «полюсе хо
лода» — горячность, запаль
чивость, боль — одним сло
вом, неравнодушие.

А те четверо, что продол
жают верить КПСС, высказа
лись решительно, словно сто
яли перед толпой неистовых 
ниспровергателей. «И все-та
ки — партии», «Доверяй? пар
тии. Ома для меня — свя
тое», «Я — член КПСС. Зна
чит, верю в партию».

Случалось услышать и бо
лее пространные размышле
ния.

«Партия проиграла выборы 
в народные депутаты. И сейчас 
коммунисты - руководители 
пытаются искать диалог с на
родом. Скоро ведь новые выбо
ры. Первый секретарь райко
ма партии Воронин вместе со 
свитой уже два раза приез
жал к нам на завод. Но вот 
разговор у него не получается. 
Во-первых, рабочие не чувст
вуют в его словах искренно
сти. И потом: должен быть об
мен мнениями. А у нас как? 
Секретарь выступит, и дальше 
председательствующий на
встрече просит; «Задавайте 
вопросы». Разве так надо бе
седовать? Создается впечатле
ние; мнение рабочих секрета
рю неинтересно».

(Старший мастер, 41 год, 
объединение «Урал

химмаш»).
Мне в связи с этим вспом

нилась одна киносказка. Вол
шебник заколдовал мальчика: 
тот не мог разговаривать 
иначе, чем стихами. К нему 
родители и няньки с обыч
ным вопросом; «Есть хо
чешь?» или с простейшими 
предложениями, вроде: «По
спать бы тебе немного», а 
он в ответ шпарит в рифму 
целыми строфами. Поначалу 
окружающие замирали в 
восхищении: «Во, талант!» И 
мальчику было очень прият
но. А потом и он, и те, кто 

с ним общался, начали пони
мать: задушевность отноше
ний пропала. Он как бы да
же немой, мальчик, говоря
щий стихами. И помню его 
радость в счастливом, сказоч
ном конце, когда волшебник 
вернул ему дар простой, как 
вода, прозаической речи! Та
кое впечатление, что многие 
работники партаппарата тоже 
заколдованы: не знают вер
ных и прямых слов для раз
говора с людьми. Но вот на
счет проигранных КПСС вы
боров я бы поспорил со 
старшим мастером. Партия 
проиграла? Нет, партийная 
верхушка. Среди народных де
путатов СССР больше 80 про
центов — коммунисты. Они — 
тоже партия.

Т
АКОЙ парадокс: КПСС 
объявила перестройку 
в обществе, совершен
но не озаботившись демокра

тизацией внутрипартийной 
жизни. Посмотрите: выбор
ность секретарей обкомов, 
горкомов, райкомов только 
начинает с трудом прорезать
ся, подобно зубу мудрости. 
Между тем, шумная выборная 
кампания прокатилась по 
предприятиям еще году в во
семьдесят седьмом. Надо чет
ко сказать: никогда после ре
волюции авторитет КПСС в 
глазах людей не падал так 
низко. Спасение одно: резко 
демократизировать внутри
партийную жизнь. Как пока
зали выборы в народные де
путаты, силы для такой ско
рой подвижки есть. По стра
стным монологам рабочих, 
даже ругающих партию, я 
понял: они очень хотят ви
деть ее умной, сильной и 
смелой. Тут важно не упу
стить момент. Иначе можно 
оказаться в положении проф
союзов и комсомола. Эти две 
общественные силы, которые 
мы привыкли именовать ав
торитетными, получили в мо
ем опросе один голос. Он 
достался профсоюзному ко
митету объединения «Урал- 
обувь». О комсомоле рабо
чие говорят ласково, как о 
пушинке: «Нет у него ве
са»,— и улыбаются. О проф
союзах высказываются пре
зрительно, зло: «Всю жизнь 
под пятой администрации». 
Три предприятия, разные лю
ди, а мнения об этих орга
низациях как будто спуще

ны правительственным цирку
ляром —• одинаковые.

О неформалах исписаны сот
ни газетных полос. Казалось бы, 
уж нто’Кто, а они-то точно на 
стрежне людских интересов. 
Тем удивительнее результаты 
опроса; только трое доверяют 
экологическим движениям. И 
все. Причем. проголосовали 
они скорее не за наную-то кон
кретную организацию «зеле
ных», а просто высказались в 
защиту природы. «Про зару
бежные экологические движе
ния часто по телевизору пока
зывают, а про наши я почти 
ничего не знаю».

(Н. Поноленко, 21 год, 
набившица стелек.

«Уралобуаь»)«
Влияние неформалов поли, 

тичесного толка на рабочих 
мы склонны, пожалуй, не
сколько преувеличивать. До
пускаю, что итоги опроса были 
бы другими. побывай я. ска
жем. в свердловском объеди
нении «Турбомотпрный завод», 
где активно действуют пред
ставители уральского народно
го фронта. Но мне как раз ин
тересней показалось услышать 
мнение рабочих предприятий, 
свободных от целенаправлен
ного воздействия неформаль
ных агитаторов и пропагандис
тов: насколько широкое хож
дение имеют их идеи? Судя по 
моему опросу — никакого хож
дения.

«Я бывал несколько раз на 
Плотинке и у цирка на митин
гах Выступают раздраженные, 
обиженные чем-то люди. Ниче
го интересного в их речах не 
нашел».

(В. Белов, 42 года, 
сварщик «Уралхиммаша»).

«Наша многотиражка часто 
публикует материалы УНФ. Не 
нахожу в них ничего нового. 
Все мысли уже высказывались 
на XXVII съезде КПСС, на XIX 
партконференции».

(Л. Топоркова, 40 лет, 
обувщица объединения 

«Уралобувь»).
Ни одно из неформальных 

движений, существующих у 
нас в области, не стало пока 
массовым. Но то, что их мно
го, — радует; у желающих 
углубиться в политику есть 
возможность выбора.

Среди моих собеседников 
немало было и обществен
но-активных людей, но боль
шинство смртрят на развитие 
событий в стране., как не 
что-то, не зависящее от их 
воли. На самом деле в них 
самих и сокрыты силы, спо
собные менять жизнь общест
ва в ту или иную сторону.

Токи высокого напряжения 
не только в самой атмосфере 
сегодняшнего дня, но и в 
настроении рабочих. Что они 
вызовут: раскрутку механиз
ма перестройки на полную 
мощь или разряд негодова
ния? Поживем—увидим.

О. БАЛЕЗИН.

После праздника
♦Власть Соловецкая» — 

она, как известно, первые свои 
робкие шаги на пути к вы
теснению власти Советской
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ДЕМОНСТРАНТЫ Н ТРАНСПАРАНТЫ
♦Отрадно, что сегодня уже 

нет сноровистых людей »в 
штатском», изымающих ♦не
правильные» лозунги: в кон
це концов, право каждого на 
этой ♦санкционированной» де
монстрации подать свой го
лое».,. Так писал я в празд
ничном репортаже с площади 
имени 1905 года, воспроизво
дя непривычные доселе ло
зунги, увиденные с высокой 
трибуны. Отрадно?

Коллеги поздравили меня 
с »первым в истории нашей 
прессы откликом на репортаж 
с демонстрации» —■ лестно, 
конечно. Да только отклик 
(а вернее — целых три откли
ка), увы, поубавили трибунно- 
го оптимизма.

♦ ...Выли, были так называет 
мне ♦люди в штатском». 
Они как всегда, физически 
крепкие, хорошо одетые, чет
ко организованные. Мы, чле
ны Демократического союза, 
шли двумя группами по глав
ному проспекту с националь
ными российскими (не надо 
путать с царскими) трехцвет
ными знаменами, с плаката
ми и лозунгами, на одном из 
которых было: »72 года Со
ловецкой власти». Мы шли 
мирно — но ведь шли! И 
«люди в штатском» были тут 
как тут. Правда, ничего осо
бенного не произошло: кула
ки в лицо, пинки в живот, 
одному из нас и палкой по 
голове досталось, зато наши 
знамена и плакаты были ото
браны. Впрочем, это не так 
уж тяжело было сделать, ведь 
«Те, Кому Нужно» прекрасно 
знают, что ДС на провокации 
не отвечает.

Мы не строим иллюзий, ДУ- 
мая о неких «хулиганах», — 
выучка и внешний вид гово
рят сами за себя. Да и какие 
«хулиганы» рискнут «высту
пать», конвоируя нас сплош
ным полукольцом от мудкр- 
медии до площади 1905 года, 
на глазах у многочисленной 

милиции?! Или мы ошибаем
ся? Да нет, глупо было бы. 
И посему вопросов не зада
ем, тем более, что те, кто 
бы мог на них ответить, на
верняка стояли на Главной 
Трибуне. Как, впрочем, и 
С. Молодцов из «На сме
ну!» — да и не его вина, что
ничего не видел, кроме «тор
жеств».

Мы не думаем, что «при
мут меры», просто мы хотим 
сказать власть имущим: мы 
презираем вас и ваши мето
ды. Вам нас не сломать, и та
кие, как Сергей Кузнецов, — 
тому подтверждение. Только 
хорошо бы вам помнить: «Но 
день наступит — ночь не на 
года!» Член ДС И. Лихунов».

Второй отклик — от члена 
клуба избирателей железно
дорожного района В. Л. Ми
хайлова. Не буду повторять
ся — претензии к автору ре
портажа аналогичны: у груп
пы «неформалов» изъяли один 
и изорвали другой лозунги. 
Причем, сделано это было до
вольно нестандартно — два 
молодых человека, пожелав
ших остаться неизвестными, 
предложили свои услуги: 
«Давайте мы понесем ваш ло
зунг «Никакая партия ни в 
какую эпоху не заменит нам 
ум, честь и совесть!». А пос
ле, в районе оперного теат
ра, молодые люди (естествен
но, с лозунгом) убежали. Ну 
а второму транспарантику не 
повезло — его уже на «пло
тинке» попросту изорвали...

Третий отклик рассказыва
ет о том же, однако более об
стоятельно и конкретно: 
М. Н. Менакер из клуба изби
рателей Кировекого района 
(«Движение за демократиче
ские выборы») пояснил, что 
накануне демонстрации клуб 
в лице сопредседателя М. Н. 
Менакера обратился к секре
тарю Кировского райкома 
КПСС А. В. Ишутину е заяв
лением.

«Клуб избирателей Киров
ского района формирует ко
лонну для участия в празд
ничной демонстрации 7 нояб
ря 1989 года. Место сбора ко
лонны во дворе у кинотеатра 
«Искра*.

Просим указать время сбо
ра и маршрут движения на
шей колонны. Ответственность 
за сохранение общественного 
порядка в колонне и за от
сутствие экстремистских ло
зунгов, призывающих к наси
лию, национальной розни и 
свержению власти, берет на 
себя оргкомитет клуба.

Список возможных лозун
гов в колонне: «Свободу со
вести!», «Свободу разуму!», 
«Долой права без обязаннос
тей'», «Долой обязанности без 
прав!», «Поддержим депута
тов-демократов!», «Власть Со
ветам на деле!», «Поддержим 
межрегионалку!», «За много
партийность и многоуклад- 
ность!», «Землю — кресть
янам! Фабрики — рабочим!», 
♦ Даешь внеочередной пленум

Свердловского обкома пар
тии!».

На заседании клуба реши
ли организовать такую колон
ну, чтобы привлечь внимание 
трудящихся к демократиче
ским движениям. Были раз
вешены листовки. Вот и вся 
предыстория. Правда, райком 
подписи своей на заявлении 
не ставил, но и возражений 
особых (не считая трех пунк
тов перечня лозунгов) не изъ
явил».

А дальше — уже известная 
картина. О ней мы только 
что рассказали.

Итак, удовлетворение де
мократическими переменами 
в организации демонстраций 
оказалось, увы, преждевре
менным. Не соглашусь е 
И. Ликуновым в категорич
ном «ничего, кроме тор
жеств», так как не считаю 
представленный читателю ре
портаж «ура-парадным». 
Но — не в этом дело. Зали
хватские фразы, вроде той, 
что в письме: «Впору уми
литься и воскликнуть «Спаси
бо партии родной и Горбаче
ву лично!» — вряд ли помога
ют серьезному разговору. А 
тема действительно серьез
ная.

Давайте без звонких поще
чин «мы вас презираем!», 
без передержек и крайностей 
вести полемику с «Теми, Ко
му Нужно». Как рекомендует 
наша сфера услуг, будем вза
имно вежливы: ведь те же 
♦ 72 года Соловецкой влас
ти» — лозунг не вполне кор
ректный, согласитесь. Отри
цание всей сомидесятидвух- 
летней истории страны — не 
самый умный путь к демокра
тизации, и обижает это отри
цание, перечеркивание не 
столько «Тех, Кому Нужно», 
сколько простых наших со
граждан, честно и трудно 
проживших этот исторический 
период...

Иначе говоря, если заявля
ешь, что не поддаешься на 
провокации — не провоцируй 
сам. А то все так и останет
ся на своих местах; изорван

ные плакаты и язвительные 
отповеди.

Да, ликовать и умиляться 
рано. Все, кто откликнулся на 
репортаж, так или иначе за
даются вопросом: чего Они 
боятся? Неужели «радикаль
ный» лозунг, вроде того, ко
торый порвали на «плотин
ке» — «Долой монополию 
партии на власть!», может на
нести материальный или мо
ральный ущерб?

Вот и мне при написании 
репортажа показалась вполне 
здравой мысль о праве каж
дого демонстранта на голос, 
на собственное мнение и — 
ведь демонстрация! — на де
монстрацию этого особого 
мнения. Логичным кажется и 
снятие запретов на «неприче
санные» лозунги — разве не 
лучше в праздничный день, 
стоя на трибуне, увидеть всю 
гамму чувств и настроений 
тех, кого призван вести за со
бой? Кому, скажите, полезна 
видимость плюрализма и хо
рошо взвешенная, отмеренная 
«доза» демократии? Да, «Ку
шать хочется» — это, конеч
но не «Долой!», можно не 
обращать внимания — ша
лость... Но как ни назови тех, 
кто шествует с транспарантом 
♦ Долой!» — бездельниками 
ли, крикунами ли, демагога
ми — они-таки существуют, 
их уже не уберешь с глаз... 
На прошлой демонстрации 
студентов за ♦самопальные» 
лозунги привлекали к адми
нистративной ответственности. 
Нынче обошлось без ♦ворон
ков» и штрафов «за наруше
ние общественного порядка» 
(честно говоря, с боязнью 
пищу это категоричное ут
верждение — а вдруг опять 
«отклики» опровергнут?).

Не знаю и вряд ли узнаю, 
какое ведомство, какую орга
низацию Представляли «люди 
в штатском», изымавшие ло
зунги. Могу лишь отметить, 
что в оригинальности им не 
откажешь. По крайней мере, 
не предъявив никаких удосто
верений, эти хулиганы так и 
останутся для нас хулигана
ми. 

делала очень похожими спо
собами, Вот почему так тре
вожно, ведь, согласитесь, 
только то общество принима
ет «соловецкий» порядок, в 
котором группа единомыш
ленников с единственным 
«оружием» — тряпичным ло
зунгом — признается «нару
шителем общественного по
рядка».,.

Вести полемику е «несо
гласными» при помощи не
парламентских приемов, за
претов и «всей полноты 
власти» — дело хоть и не
хитрое, но обреченное на 
кратковременную видимость 
победы. Потому что назавтра 
появятся более хлесткие ло
зунги, а общественное настро
ение уже не позволит их пе
речеркнуть. Разве опыт 
1987-го не научил: заткнешь 
фонтан — напор усилится? 
Ведь, если быть откровенны
ми, именно «свертывание» 
общественного подъема в ок
тябре восемьдесят седьмого 
стимулировало накал выборов 
восемьдесят девятого.

Демократия, конечно, не 
вседозволенность. Но и не 
♦частичная недозволенность». 
Демократия — саморегулиру
ющаяся система, она быстро 
избавляется от всего наносно
го и крайнего, но невозможна 
совершенно, когда кто-либо 
начинает ею управлять, исхо
дя из своих, пусть и благих, 
намерений. И сейчас идет 
болезненный процесс саморе
гуляции. Если мы желаем по
мочь этому процессу, единст
венный путь — не «заты
кать фонтаны». Если нас уст
раивает полуправда, возвра
щение смелых мыслей в кух
ни и курилки, — смиримся с 
изъятием транспарантов.

...Понимаю, прекрасно от
даю себе отчет в том, что за
ключительная мысль будет 
очень неприятна. И она, ско
рее всего, не относится впря
мую к размышлениям о де
монстрантах и транспарантах. 
И вее же.

Когда неделю назад жите
ли ГДР выразили недоверие 
руководству, Совет Минист
ров, а затем и Политбюро 
подали в отставку. Генсек 
Эгон Кренц подчеркнул, что 
этот шаг означает понимание 
всей ответственности за сло
жившуюся в стране ситуа
цию. И авторитет руководст
ва не упал, а вырос.

Когда КПСС, М. С. Горба
чев в 1985-м приняли на се
бя ответственность за состоя
ние дел в стране, авторитет 
партии не упал, а вырос.

Можно продолжать делать 
вид, что не было п нет разд
ражения, неудовлетворенно
сти у наших сограждан, мож
но найти тысячи объяснений 
негативному отношению к 
тому или иному руководите
лю, можно, в конце концов, 
отвернуться, когда кто-то 
проносит нелицеприятный ло
зунг. Но авторитет от этого 
не вырастет, а упадет.

Трибунный оптимизм, как 
видим, обманчив.

С. МОЛОДЦОВ,
НА СНИМКАХ: коловиа 

♦неформалов».

Хэлло, 
Америка!
Не прошло и двух месяцев 

после публикации в нашей га
зете маленькой заметки под 
названием «Адреса друзей», 
Речь в ней шла об одноимен
ном издании, выходящем под 
крышей Октябрьского райкома 
ВЛКСМ города Красноярска.

И вот у меня в руках оче
редные номера вестника, в ко
торых без труда можно най
ти адреса из нашей области. 
Значит, не пропустили наши 
читатели маленькую заметку 
на первой полосе газеты, за
интересовались изданием, а 
многие уже воспользовались 
его услугами. Количество под
писавшихся на «АД», как со
общил редактор Андрей Гри
горьев, тоже заметно увели
чилось за счет жителей Сверд
ловска и области.

Ну что ж, коль пришелся по 
душе нашим читателя,л новый 
и пока что единственный в 
СССР адресник, есть смысл 
подробнее рассказать о нем.

Буквально два слова о его 
редакторе. Андрей Григорь
ев — человек, которому до
веряют и которого уважают, 
будь то белокаменные апарта
менты горкома КПСС, или про
сторные офисы горкома 
ВЛКСМ, или тесноватые стены 
родного института, который он 
года три назад закончил и где 
впоследствии больше года 
преподавал общественные дис
циплины. Но его подвижниче
ская натура, помноженная на 
жизненный опыт и хорошие 
знания, звала его на нечто 
большее. Очаровавшись идеей 
выпускать собственный вест
ник для желающих подружить
ся, он добивается своего. Пол
года назад вместе со своим 
помощником Андрей приступа
ет к размножению на ксерок
се первого тиража «Адресов 
друзей». Первые два месяца 
адресник дохода не давал, он 
был убыточным. У Андрея сме
нился помощник (не каждый 
выдержит изнуряющей работы 
по вечерам и выходным, не 
будучи уверенным, что хоть 
когда-то за это воздастся). 
Сейчас положение изменилось, 
растет популярность «АД», его 
первые подписчики уже отправ
ляются в гости к своим друзь
ям за рубеж, а те, кто пред
почел иметь друга в Союзе, 
давно уже нашли себе хоро
шую душевную опору и под
держку. Более тоо, многие 
подружились семьями, и те
перь северяне едут всей евм«- 
ей в гости к своим новым дру
зьям отдохнуть на юг, а те, 
в свою очередь, приезжают к 
ним на север за таежной экзо
тикой... Как говорит Андрей: 
«Я даже сам не полностью 
представляю масштабы органи
зованной нами переписки. 
Только по благодарственным 

письмам, приходящим на мое 
имя, я могу представить ее 
отдельные контуры».

Кстати говоря, если вы на
думали найти себе друга-иност
ранца, у вас могут возникнуть 
языковые трудности, ведь да
леко не каждый иностранец, 
помещающий свое объявление 
в «АД», согласен переписы
ваться на русском. Об этом 
тоже подумал Андрей Гри
горьев, и не только подумал, 
но и позаботился: в каждом 
номере адресника вы найдете 
рекламу курсов (очных и заоч
ных) языка, овладев которым 
вы будете чувствовать себя 
прекрасно в любой стране, 
потому что везде найдется не
мало людей, вас понимающих. 
Вы, конечно, уже догадались, 
что речь идет об эсперанто, 
Всего шесть месяцев заочного 
обучения, и круг ваших зна
комств может невероятно рас
шириться.

Итак, для всех, кто заинте
ресовался «Адресами...», сооб
щаем его координаты: 660075, 
Красноярск, А/Я 2420, тел, 
23-52-59.

Если вы хотите, чтобы ваш 
адрес был опубликован, вам 
необходимо выслать его в ре
дакцию и отправить почтовым 
переводом 5 рубля. Если вы 
хотите периодически получать 
адресник, вы можете на него 
подписаться. Сделать это мож
но с любого месяца и на лю
бой срок. «АД» выходит раз в 
две недели, стоимость одного 
номера 50 копеек. В каждом 
номере около 40 адресов, из 
которых половина советских, 
половина — зарубежных. Если 
вас заинтересовал эсперанто, 
вышлите на этот же адрес 20 
рублей, вас обеспечат учебны
ми пособиями и помогут ов
ладеть языком.

На первой страничке редак
тор, как правило, публикует 
небольшое сообщение о при
мерах интересной и полезной 
дружбы. Вот, например, в № 9 
Анцрей рассказывает о своей 
поездке к друзьям-эсперан
тистам в Польшу, о своих впе
чатлениях об этой стране, о 
том, как познакомился с эспе
рантистами из ФРГ, и теперь 
они пригласили его в гости на 
Новый год,.,

Да, проходит время поколе
ния молодых, для которых ря
дом со словом Америка обя
зательным было другое слово; 
гудбай. Благодаря новой по
литике мы избавляемся от всяг 
ческих предрассудков и уже 
растет поколение, которое 
учится говорить всему миру: 
«Хэлло?»,

Хэлло, Америка! Я приеду 
к тебе сам, я сам увижу тебя 
и пойму! ~~ так говорит новое 
поколение, П. ЛИТТЛУ.

Свердловск,
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НД СМЕНУ!
Наша очередная под

борка — своеобразный 
дайджест на основе пуб
ликаций ТАСС, ряда цент
ральных газет о событиях 
в нашей стране. «Панора
ма» призвана помочь вы
бору в потоке информа
ции наиболее интересных, 
на наш взгляд, сообще
ний.

Экология

ДЫМ НАД ГОРОДОМ
предприятиями

(тыс. тонн).

Совминапостановление
предусматривающее

пне-

300—350 миллионов
Торговля

ежегодно 
рублей.

Есть 
СССР,

довести выбросы
Для этого нужно

до нормы.

На снимке-, на участие 
вкопробойников.

Фотохроника ТАСС.

СООБЩЕНИЕ ГОСКОМСТАТА СССР 
Выбросы вредных веществ в атмосферу

Давно не заходил в ГУМ, и 
был поражен его малолюдь-

Хозрасчет

УКРАИНСКАЯ ССР. Когда в 
западных странах изделия на
шего отечественного машино
строения называют «чудом XX 
века» — это интригует. А удо
стоен этой превосходной сте
пени пневмопробойник Одесс
кого завода строительно-отде
лочных машин Впервые раз
работанные и изготовленные 
у нас в стране совместными 
усилиями ученых Института 
горного дела Сибирского отде
ления АН СССР и заводских 
инженеров и рабочих машины 
позволили прокладывать инже
нерные коммуникации под зда
ниями и сооружениями, доро
гами, не разрушая их, не пре
рывая движения транспорта.

Выпускать пневмопробойник 
выгодно. Он пользуется устой
чивым спросом за рубежом.

Но, как ни странно, постав
ки изделий Одесского завода 
строительно-отделочных машин 
за рубеж не увеличиваются, 
хотя товар идет нарасхват. По
чему? Ответ прост: предприя
тие сегодня не в состоянии 
быстро реагировать на спрос. 
Из-за неповоротливости, неско- 
ординированности многочислен
ных ведомств в прошлом году 
был потерян заказ на милли
он инвалютных рублей...

Всего по стране
В отдельных городах: 

Архангельск
Запорожье
Иркутск 
Магнитогорск 
Нижний Тагил 
Свердловск

1985 г. 1988 г. 1988 в % 
к 1985

68345 61633 90

82 85 104
302 267 89

79 94 119
904 849 94
680 641 94

57 81 142

Доходы —
поровну

Поровну делят теперь дохо- 
Ды издательско - полиграфи
ческое объединение «Молодая 
гвардия» и ЦК ВЛКСМ.

Раньше рукородящий орган 
комсомола забирал себе до 90 
процентов дохода издательст
ва. Кардинальные перемены 
стали возможны потому, что 
«Молодая гвардия» первой сре
ди «ведомственных» изда
тельств стала работать в ус
ловиях полного хозрасчета.

— Вернее, — уточняет эко
номист НПО «Молодая гвар
дия» Н. Турок, — по вто
рой модели хозрасчета, преду
сматривающей нормативное 
распределение доходов. А это 
значит, что объединение полу
чило гораздо большую само
стоятельность. Чем незамедли
тельно и воспользовалось. Те
перь мы сами устанавливаем 
штатное расписание вольны в 
вопросах приема на работу и 
увольнения. Совет трудового 
коллектива принял целую про
грамму социального развития 
объединения.

Поеадуемся за коллектив 
«Молодой гвардии». А за чита
теля — подождем Объедине
ние. используя новые широкие 
возможности и мощную совре
менную полиграфическую ба
зу, было бы в состоянии рез
ко повысить тиражи выпуска
емой продукции. Но этого по
ка не происходит из-за строго 
лимитированных Госпланом 
Фондов на бумагу. А теперь за
просы читателей «Молотой 
гвардии» удовлетворяются 
лишь на треть...

С ЧЕРЕПЕНИН.
(«Советская культура»).

ем, унылой неделовитостью
слоняющихся покупателей. В 
общем, им делать здесь почт
ти нечего, 
центре 
огромной 
очередь.

И вдруг в самом 
пассажного пролета 

змеей извивается 
За чем?

За золотом.
Но золота уже не было. Ос

тались какие-то ювелирные 
побрякушки. Никто, однако, 
не расходился. К таинственно
му полумраку охраняемого 
милиционером торгового зала 
приближались те, кто прист
роился в хвост ночной очере
ди перед открытием магазина,

У них была одна цель — 
все равно, что купить. Любую 
драгоценность. Лишь бы вло
жить в нее теряющие всякую 
ценность деньги.

Лавинообразное нарастание 
спроса на ювелирные изделия 
имеет свою, в общем-то ле
жащую на поверхности логи
ку: инфляция. Да и могут ли 
залеживаться бриллианты или 
золото на полках, если с них
вслед за 
бумагой 
простые 
Лозунг

колбасой и туалетной 
стали исчезать уже 
стеклянные стаканы? 
«Храните деньги в

сберегательных кассах» - обрел
издевательский смысл. Хранят 
лишь потому, что нечего с ни
ми делать. Надежнее вложить 
их в драгоценности: эти ни
когда не обесцениваются.

Мода
Агентство манекенщиц и 

фотомоделей «Образ», воз
главляемое Игорем Малько
вым, создано только в этом 
году, ио успело уже снискать 
себе большую популярность. 
Недавно коллектив «Обра
за» вернулся из поездки но 
городам Советского Союза, 
где демонстрировал коллек- 
Ц1по созременной молодеж
ной одежды. И вот — новый 
этап в их развитии: извест
ная американская фирма «Ги- 
тано», выпускающая спортив
ную одежду, предложила со
ветским манекенщицам про
демонстрировать коллекцию 
одежды фирмы под названи
ем «В духе семьи». Фирма 
«Гитано» участвует в выс
тавке «США—89: возмож
ности делового сотрудниче
ства», которая недавно со
стоялась в Москве.

На снимке; после демон
страции одежды фирмы «Ги- 
тапо». В центре Игорь Маль
ков (слева) и Аллан Леви 
(справа), представитель фир
мы «Гитано».

Фотохроника ТАСС.

ОЧЕРЕДЬ ЗА ЗОЛОТОМ
Бот и вкладывают — 

реализуют денежные 
За три года пятилетки

мате- 
знаки.

в тор-
говой сети Российской Феде
рации реализация ювелирных 
изделий возросла в 1,4 раза. 
И здесь произошло то, что 
происходит со всеми дефицит
ными товарами: ненасытный

одни лишь женихи и невесты. 
Моссовет спохватился, ввел 
нормирозанную продажу юве
лирных изделий. До талонов,
правда, пока еще дело 
шло.

Торговля сетует, и
оснований:- ее заявки

не до-

не без 
в этом

покупательский аппетит тор-
году будут удовлетворены на

говля удовлетворяет за счет 
товарных запасов. Они уже 
сократились на треть. Иными 
словалАи, к началу нынешнего 
года объем тех запасов был 
ниже норматива на двести 
миллионов рублей. А за полу
годие — в сравнении с таким
же полугодием 1988 
наэлектризованные 
очередей проглотили 
ного товару еще на 
центов больше.

А что дальше? То 
сейчас, только хуже.

года — 
«змеи» 

юзелир- 
45 про

же, что 
Сейчас

уже статистики зарегистриро
вали острый «голод» на дра
гоценности более чем в по
ловине столиц автономных 
республик, краевых, област
ных центров России. Там же, 
где они есть, — этакое убоже-
ство. 
нах,

В московских магази-
к примеру, уже исчезли 

' Ясно,обручальные кольца.
что их расхватывали отнюдь не

ИЗ одного
ЗЕРНА
Метод выращивания расте

ний, подтвержденный опыта
ми на делянках, которые на 
протяжении 40 лет проводит 
механик, а ныне пенсионер 
из Новгорода В. И. Иванов 
(па снимке), полностью иск
лючает применение химикатов.

Василий Иванович высева
ет зерновые культуры в гря
ды, окучивает побеги в тече
ние всего вегетативного пе
риода. Окучивание, а по тех
нологии В. И. Иванова оно 
совмещается с подкормкой 
жидкой органикой и поливом, 
вызывает дополнительное ку
щение из междоузлий. Всхо
дят при такой обработке вме
сто 2—3 кустов до 25.

Образно говоря, из одного 
зерна можно получить уро
жай, которого хватит, чтобы 
испечь буханку хлеба. Высе-
ивание в гряды
большая 
Иванова, 
предлагает

часть
- лишь не- 
технологии

Дальше новатор 
в период молоч-

нои спелости основной куль
туры подсеивать в междурядье 
вторую. К. ячменю, например,
рожь, к пщенице овес.
Осенью первую культуру ко
сят па зерно, оставив высокую 
стерню. А весной к озимой 
ржи моЯсно подсеять траву

89 процентов, 
утверждает: 
ный спрос

Росювелирторг 
неудовлетворен-

на его
выльется этак в двести

товары 
мил-

лионов рублей. К концу буду-

Как видно из сводки, в ря
де городов уровень загрязне
ния атмосферы не только не 
снижается, но даже растет, а 
если и снижается, то незначи
тельно. Почему так происхо
дит? Свое мнение по этому по
воду высказывает заместитель 
начальника Главной государст
венной экологической экспер
тизы В. АНТОНОВ:

— В экологии существует та
кой индекс: коэффициент заг
рязнения атмосферы. Он, го
воря упрощенно, исчисляется 
так: берутся пять вредных ве
ществ, которые превалируют в 
том или ином городе, и скла
дываются величины, характе
ризующие их превышение над 
предельно допустимыми кон
центрациями (ПДК) с поправ
кой на токсичность. Вот в Ке
мерове, скажем, коэффици
ент — 39. Делим на пять. Зна
чит, каждый из пяти выбросов 
почти в 8 раз превышает ПДК, 
А есть еще выше:вЗапорожье 
и Магнитогорске — 49, в Ан
гарске — 68, в Душанбе — 99, 
в Кременчуге — 202. В послед
нем случае превышение пре
дельно допустилАых норм невв- 
роятное — в сорок раз!

городах с высоким уровнем 
загрязнения достигнуть уста
новленных нормативов к 1995 
году. Но осуществить это очень 
непросто. Главная проблема— 
слабая строительная индуст
рия. Металлурги, например 
(имеется в виду черная метал
лургия), утверждают, что за 
три пятилетия они смогли бы

Но строители в состоянии ос
ваивать сегодня лишь по 30 
миллионов, то есть вдесятеро 
меньше. Если дело и дальше 
пойдет такими темпами, то по-
требуется не три, а 
пятилеток!

На производствах

тридцать

больше
заботятся о планах, нежели об 
охране среды и охране здо
ровья. С будущего года, кста
ти, вводятся экономические 
санкции. Загрязняешь — плати 
деньги, и немалые, причем из 
прибыли. Вот тогда, навер
ное, трудовые коллективы 
призадумаются, на что выгод
нее тратить заработанные день
ги.

щего года он 
Кто знает,

терится, если । 
ребительский 
разбалтываться 
нарастанием,

утроится.
может и удеся-
внутренний пот- 

рынок будет
। с нынешним

а свои драго-

Происшествие

Москва. Еще одна операция профессора А. С. Имамалнева 
закончилась успехом. На этот раз его пациенткой была 
армянская девочка Лена Гукасян. Она поступила на ка
федру госпитальной хирургии Московского стоматологиче
ского института со сложным переломом бедра. Через три
дня она уже могла сидеть, через неделю ходила, и че-
рез десять дней Лену уже выписали из больницы.

Благодаря новой методике профессор А. С. Имамалисв 
радикально сократил сроки лечения. Суть метода — внутри
костная фиксация переломов трубчатых костей. При этсм 
способе лечения нет нужды вскрывать место перелома, что 
избавляет пациентов от очень болезненной процедуры, В 
клинике института проделано уже несколько сотен подоб
ных операций — на бедре, голени, плече и предплечье.

НА СНИМКЕ: профессор А. С. Имамалиев помогает Лэ
не Гукасян сделать первые шаги.

Фотохроника ТАСС.
мямвнаипмиипятмга

ДЛЯ ВСЕХ

ценности мы будем старатель
но оберегать от влияния его 
стихии. Пока что благородные 
украшения идут, прямо ска
жем, задешево. Оттого и не
виданный покупательский ажи-

заложники спасены МОСКВИЧЕЙ

отаж вокруг них,
А депутаты тем 

озабочены, как бы 
не упрекнули их 
стии к росту цен, 
счет стабильности

временем 
избиратели 
в пристра- 
Что ж, за 
на этом 

легче нефронте на других 
становится. Скорее, наоборот.

В. ПЕТРУНЯ,

Никто из заложников не по
страдал благодаря четним дей
ствиям и личному мужеству 
участников совместной опера, 
цми, проведенной сотрудника
ми Управления внутренних дел 
и КГБ Челябинской области. 
Об этом было сообщено на 
пресс-конференции в УВД обл
исполкома, спустя чуть более 
полусуток госле ее заверше
ния...

13 ноября в следственном 
изоляторе Челябинска произо
шло ЧП. Группа из десяти под-

бутылки водки, Но и после вы
полнения этого требования 
бандиты не освободили маль
чика, угрожая немедленно на
чать расправу над жертвами.

Тогда штаб, который возгла
вили начальники областных 
управлений внутренних дел, 
КГБ и прокурор области, дал 
команду группе захвата на
чать операцию по освобожде
нию заложников. Она проходи-
ла стремительно всего три

обозреватель ТАСС.

следственных 
вождающего 
угрожая ему,

схватила солро-
сотрудника

мешение 
захватная

для
проникла в пог
свиданий, где

находившихся там

(люцерну или вико-овсяную 
смесь). В августе скосить роясь 
на зерно, а выросшую траву 
и стерню «запахать в почву, 
создав «полупар». Запашка 
зеленой марсы и есть заме
нитель минеральных удобри 
ний.

— Земля должна порабо
тать на себя, — поясняет Ва
силий Иванович.

Вторая новация новгород
ца — сев озимой ржи вес
ной. Это позволяет взять 2 
укоса «зеленки», а на следу-

людей. Среди них оказались 
пять женщин, ребенок 12 лет 
и один мужчина.

Требования выставили жест
кие и категоричные: передать 
им три автомата и три писто
лета с боеприпасами, водку и 
две автомашины. В противном 
случае угрожали уничтожить 
заложников. Ни на какие ус
тупки идти не соглашались, 
вели себя крайне дерзко и 
вызывающе. Возглавлял банди
тов трижды ранее судимый

минуты Еше около восьми ми
нут потребовалось для вывода 
задержанных из помещения. К 
счастью, жертв удалось избе
жать. Двое бандитов получили 
огнестрельные ранения.

— Проведенная операция не 
имела аналогов' в нашей прак-
тине, отметил представи-

ющий год урожай зерна.
Не встретив понимания в

агропроме Новгородчины,
В. И. Иванов принял предло
жение АПО «Новомосковское» 
в Тульской области, которым 
руководит Герой Социалисти
ческого Труда, член - коррес
пондент ВАСХНИЛ В- А. Ста
родубцев. Там он возглавил 
проблемную группу. С Васи
лием Ивановичем заключили 
договоры на создание биотех
нологии возделывания сель
хозкультур ряд хозяйств Рос
сии, Украины, Белоруссии.

Метод выращивания расте
ний В. И. Иванова требует 
применения специальных ма
шин. Есть заводы, где согла
сились изготовить необходи-
мую технику. 

Неиссякаема инициатива
самородка. Но знаний ему не 
хватает. Потому он и нужда
ется в помощи специалистов.
Потому и 
гали ему 
зиасты, а 
масштабе

хочет, чтобы помо
ле отдельные энту- 

в государственном 
— ведь дело он де-

лает государственное.
Фотохроника ТАСС.

Добряков, на которого не 
действовали даже уговоры 
ной матери, привезенной 
месту происшествия за 
километров сотрудниками 
лиции.

На просьбу отдать хотя

по
рол -

и
120 
ми-

бы
ребенна, последовал кощунст
венный ответ — «гоните» три

Жилье отмммми

тель МВД СССР генерал В. Кре- 
менецкий. — Прежде всего —■ 
большое число заложников. 
Во-вторых, помещение, в кото* 
ром они находились — это ка
менный мешок, не имеющий 
доступа извне. Поэтому штабу 
пришлось в кратчайшие сро
ки, которые бы гарантировали 
сохранение жизни невиновным 
людям, проработать и подгото
вить к выполнению несколько

Практически все националь
ности и народности СССР пред
ставлены в нашей столице.

14 кинотеатров, носящих 
имена союзных республик и 
их столиц, начали системати
ческие показы созданных там 
кинофильмов. В ряде школ и 
детских садов города открыты 
факультативы по изучению 12 
языков народов СССР, работа
ют воскресные школы и хоз
расчетные языковые курсы для 
взрослых.

Активно создаются в столи
це национально - культурные 
общества, получившие статус 
городских добровольных орга
низаций. Наиболее крупными 
среди уже зарегистрированных 
исполкомом Моссовета являют
ся Товарищество украинской 
культуры «Славутич», Общест
во русской культуры «Отече
ство», Московское еврейское 
культурно - просветительное 

общество. Московское общество 
татарской культуры «Туган 
тел», Московское армянское 
культурное общество.

(ТАСС).

Тыкву весом почти 30 кило
граммов вырастила семья пен
сионеров свердловчан Захаре 
вых, а их внук третьеклассник 
Саша Клочков принимал в 
этом деле активное участие.

Фото А. Семехина.

вариантов:
захвата были 
но.

Челябинск.

Момент и способ
выбраны удач-

Е. ТКАЧЕНКО, 
норр. ТАСС»

КВАРТИРА ЗА НАЛИЧНЫЕ
Стовосьмиквартирный жилой дом, только что построен

ный в Новочеркасске на средства акционерного кредитно- 
расчетного центра при объединении «Чувашетрой», не рас
пределен. а распродан членам этого центра.

Цена квартир — от восьми до тридцати тысяч рублей.
Мы свыклись с тем. что перестройка идет пятый год, а 

перемен в жизни мало. Но лед, похоже, тронулся. Год на-
зад «ЛГ» сообщала: первые полмиллиона рублен только что 
поступили в актив созданного акционерного общества, уч- ______ _______ . -Х-, г. Г, шпиплглтвгл ПО”режденного чувашскими строителями «для внутреннего 
требления». Тогда были выпущены акции, нашлись и 
лающие их приобрести. А еще через год с небольшим по
лучайте квартиры, акционеры! Согласитесь, при нашем дол-

же-

гострое отрадна такая оперативность.
Итак, квартиры с молотка, но не все, а только лучшие. 

По законам аукционной продажи было продано двадцать с 
небольшим квартир. Остальное жилье продадут акционерам 
по твердым ценам. А кооператив «Строитель» — коллектив
ный член акционерного общества — оплатил для своих ра-
ботников жилье полностью.

Ж. МИНДУБАЕВ,
соб. корр. «Литературной газеты* 

по Поволжью.

Чудаки?

Хотите хохму
Объявление, появившееся на 

днях в рекламном приложе
нии к .Вечерке», звучало по 
меньшей мере непривычно; 
«Меняю анекдот на анекдот...»

Не сдержав любопытства, на
бираю указанный в объявле
нии номер телефона. И почти 
сразу слышу: «Договариваемся 
так — вы рассказываете анек-

если мне понравит-
ся, я вам тоже расскажу. Так 
и будем обмениваться...»

...Мысль подать объявление 
в газету пришла 42-летнему 
инженеру - механику Григорию 
Гришину сразу после скучно 
проведенного отпуска.

Знаете, рассказывает
он, — вдруг ощутил, что не 
хватает в жизни смеха, поло
жительных змоиий. Одним сло
вом, тосна стала заедать. Я 
ведь недавно переехал в Мос
кву из другого города, на ра-
боте все незнакомые, 
только мы вдвоем с

а дома 
женой.

Вспомнились вдруг студенчес
кие годы самая лучшая ло
ра, когда мы часто «травили» 
друг другу разные хохмы.

В первый же день после вы
хода газеты в квартире Гриши
на раздалось около сотни 
звонков. Рекорд поставил або
нент из Одессы, рассказавший 
два десятка анекдотов.

Мы разговаривали с Григо
рием Ивановичем, а я вспоми
нал, май недавно Центральное 
телевидение показало доволь
но грустный сюжет: в москов
ском метро репортеры попро
сили пассажиров улыбнуться 
друг другу. Передали свою 
просьбу по радио раз, другой, 
третий... И никто не улыбнул
ся.

Что ж. жизнь действительно 
не часто дает нам повод для 
улыбни. А может быть, не сто
ит ждать его... Может быть, 
кам Григорий Иванович. .

— Ну а анекдотом подели
тесь?

— Охотно. Знаете, что такое 
«шампанское по-семейному»?

—• Нет.
— Это когда муж пьет, а же

на шипит.
А что? Смешно...

А. МОСЕСОВ, 
(«Советская культура»).

Товары народу

Предлагает «Ленвест»
ЛЕНИНГРАД. Одним из пер

вых международных концернов 
в нашей стране стало совмест-
ное советско западногер-
майское предприятие по про
изводству обуви «Ленвест», 
организованное на базе фаб
рики «Пролетарская победа» 
при помощи фирмы из ФРГ 
«Саламандер». В состав кон
церна вошли Рязанская обув
ная фабрика и одна из коже
венных фабрик Курска.

Начав работать немногим 
более года назад, первая оче
редь «Ленвеста» бьютро вы
шла на проектную мощность. 
Уже изготовлено более мил
лиона пар высококачественной 
обуви, 895 тысяч пар реали
зованы на внутреннем рынке,
остальная 
тирована, 
концерн 
нейшее 
водства.

продукция 
Доход от 
направляет 
расширение

экспор- 
экслорта 
на даль- 

произ-

Престиж продукции «Ленве- 
ста» у покупателей высокий.

И очереди у двух фирменных 
ленинградских магазинов не 
уменьшаются.

НА СНИМКАХ:
«Ленвест»

у магазина
на Суворовском

проспекте; отделочница обуви 
Марина Сигида; новые модели 
«Лемвеста*.

Фотохроника ТАСС.
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НА СМЕНУ!
Встреча для вас

КАК ВАМ КОЛЛЕГА
РАБОТАЕТСЯ?

Рассказывает редактор газеты «Советская молодежь» Александр Блинов

СОГЛАСИТЕСЬ: 
два человека 

высказывают одно и

если 
всегда 
то же

мнение, то один из них про
сто лишний. И все же мно
гие десятилетия в нас вби
вали уверенность в том, что 
единомыслие — самое заме
чательное качество, каким 
только может обладать рож
денный Великим Октябрем 
гражданин. Пулями и лаге-

сильно заметна и очки с 
«сильными» линзами. Это— 
беглый взгляд на «внеш
ность». Про деловые каче
ства редактора говорить не 
буду: они «написаны» на 
страницах широко известной 
«Советской молодежи».

он.
обо
думали.

Мы говорили много и 
всем откровенно, то, что

рями 37-го, 
кратической

но манд НО-бюро- 
«каменюкой»

А несколько строк 
биографии выглядят так: 
дом Александр Блинов 
Челябинска. До службы

из 
ро- 
из 

в

последующих лет извилины 
общенародного мозга были 
выправлены и натянуты на 
колки Верховной Власти. 
Искусство, литература — 
вся душа страны бренчала 
единую мелодию, по време
нам переходящую в бурные 
аккорды единодушных ова
ций.

На том же органе играли 
и органы печати. Так сколь
ко же их было — лишних — 
газет, журналов, вестников 
и пр., высказывающих одно 
и то же мнение?! Горько ог
лядываться назад и видеть 
себя в рядах плотно шагаю
щей в ногу армии журнали
стов. Боеспособной в общем- 
то армии, конвоируемой со 
всех сторон многослойным 
партаппаратом и «охраной 
тайн в печати». Случались 
«побеги», но нарушивших 
правила единодушной игры 
всегда настигали и карали.

Сейчас трудно всем, и 
журналистам — тоже. Мы 
работаем без соблюдения 
техники безопасности. Во 
всяком случае, уже многие 
из нас так работают — «стоя 
под стрелой». Но мы черпа
ем силы в смелости смелых, 
в оригинальной мысли ори
гинально мыслящих, в твер
дости твердо стоящих на за
нятых позициях.

Теперь стало интересно 
встречаться с коллегами из 
других городов и изданий. 
Наверное, потому, что кон
чилось плоское и унылое 
единомыслие и струны, за
кручиваясь в извилины, сор
вались с колков...

Недавно в гости к «На 
смену!» приезжал редактор 
одного из самых популярных 
молодежных изданий страны, 
латышской республиканской« 
газеты «Советская’ моло
дежь» Александр Сергеевич 
Блинов. За чашкой-дефицит
ного чая мы провели- не-, 
сколько незаметных часов, и. 
что самое интересное, ник
то из нас даже не попытался 
захватить инициативу в раз
говоре, хотя краснобаем Са
шу Блинова не назовешь.

Вдумчивая манера обще
ния с людьми, улыбка, чуть- 
чуть отдающая грустью, не-

армии, еще совсем «юнгой», 
умудрился принять участие 
в сложной и длительной то-
пографической : 
Служил в небе, 
авиации, там же, 
получил среднее

экспедиции, 
то есть в 

, в армии, 
образова-

ние. Но стремление полу
чить высшее спустило Сашу 
на землю, в Уральский гос- 
университет, журфак которо
го он и закончил в 1974 го
ду. С газетой «На смену!» 
познакомился еще в 1968-м, 
Принимая активное участие 
в выпуске полосы «Студен
ческая стройка».

Третий год обучения обру
чил Сашу с сокурсницей-ри
жанкой, что, собственно, и

жил нам: «Помогите создать 
народный фронт Латвии».

Почему? В ЦК все же ду
мали, что партия займет в 
народном фронте лидирую
щую роль. Предлагали, что
бы коммунисты вступали в 
народный фронт, создавали 
опорные группы.

Никаких групп мы у себя 
не «сколотили». Но после 
съезда народного фронта 
Латвии, который был доста
точно реакционным, у нас 
было опубликовано несколь
ко материалов против народ
ного фронта.

Поначалу у русских, жи
вущих в Латвии. . было ощу
щение, и довольно сильное, 
что Москва сыграла в при
балтийскую карту и продала 
русских, живущих там. Да, 
конечно, люди думают о се-
бе, б своих семьях,
ей 
они

самозащите, а

привело его 
ские края.

в Прибалтий-
А точнее к

должности выпускающего ре
дакции газеты «Советская
молодежь», 
заурядным

Благодаря не- 
дарованиям

Александр Блинов стал быст
ро прибавлять в росте и до-
стиг сначала 
респондента, 
местителя 
секретаря.

Однажды (

отметины кор- 
а потом — за- 

ответственного

ему удалось со-
вершить тот самый «побег» 
из единодушной шеренги, в 
результате которого он по
«собственному желанию»
очутился на Сахалине, где 
три года правил должность
ответственного секретаря
партийной газеты.

Вернулся в Ригу. С июля 
1983 года редактирует «Со
ветскую молодежь». В его 
доме растет дочь Оля — 
студентка Пушкинского ли-
цея, на-нашему девяти-
классница.

— Как вам, коллега, ра
ботается во «фронтовых» ус
ловиях? — спросила я у Са
ши в самом начале беседы.
когда мы еще мало позна-
комились и были на «вы».

— Мы находимся в слож
ной ситуации. . Все фронты 
пристально следят за прес
сой и чуть что — стреляют 
без промаха во все адреса. 
И на митингах, и в своих 
изданиях.

Когда у нас только-только 
образовались фронты, меня 
и редактора латышской мо
лодежки пригласил первый 
секретарь ЦК компартии Лат
вии. Беседа была очень 
«камерной». Нас двое и

Секретарь предло-

ЛЬГОТЫ АЭРОФЛОТА

дейских песен, которые поет 
под гитару. В Псковской и 
Новгородской областях он 
дает концерты, выступает 
по телевидению, а у нас счи
тается придурком. Ну что вы 
скажете: идет по улице на 
красный, свет «белогварде
ец» Миша, его останавлива
ет милиционер: «Товарищ, 
вы что!», а он ему: «Хам, 
вы с кем разговариваете!» 
Миша странный парень, ко
торый живет эпохой анархиз
ма. Для него царь, русская 
армия — сегодняшний день. 
В знании структуры русской 
армии, ее снаряжения он до
стиг таких высот, что его 
приглашают на консультации

до шире •смотрят
— Как я поняла,

мир.
Саша.

ты и твои коллеги — сторонни
ки того, чтобы освещать на

при съемках
фильмов. В БСО

исторических
Устинов

страницах
ность всех

газет деятель- 
этих организа-

о сво- 
народ

более темперамент-
ный по сравнению с латы
шами. И эта темперамент
ность проявляется в «рабо
те» еще одной новой орга-
низании Интерфронта.
Организация тоже достаточ
но демагогическая, хотя ее 
члены очень громко кричат, 
что защищают интересы рус
ских здесь, в Прибалтике.

Балтославянское общество, 
которое мы создали, к сожа
лению. своей роли не сыгра
ло. Оно суетится, но зани
мается культуртрегеровски- 
ми делами. Ребята там хоро
шие. но не политики. И по
этому для большинства пуб-
лики БСО просто какая-
то организация по интере
сам.

— Интерфронт и народ
ный фронт — это враждую
щие организации?

— Да, 
полярны.

они совершенно

— А БСО? Что-то вроде
общества примирения?

— Да я бы не сказал. Оно 
почти с головой ушло в ис
торию, в русскую историю.

Сейчас члены БСО орга
низовали драгунский полк. Я 
совершенно обалдел. когда 
увидел: идут ребята в фор
ме драгунских офицеров, 
при шашках и палашах, с 
русским бело-сине-красным 
знаменем по центру Риги.. 
Оказалось-, что идут они на 
поклон к постаменту бывше
го памятника Барклаю де 
Толли. Возложили цветы, и 
начался митинг. Вышел из
вестный рижанам своими 
странностями Миша Усти
нов. Миша прославился тем,
что всегда носит 
дейскую форму,

белогвар- 
большой

мастер-сочинитель белогвар-, седина ужевысокого

За период с 10 по 12 нояб
ря в области зарегистрирова
но 421 преступление, сто 
семьдесят из которых рас
крыто в течение суток, из 49

возглавляет полк драгунов.
Еще создано у нас обще

ство «Бонапартистов», у ко
торых интересы прямо про
тивоположные «балтославян-
ским», что тем не 
мешает им вместе 
нами предаваться 
ям около костров 
динском поле.

Мы эти фронты

менее не 
с драгу- 

возлияни- 
на Боро-

не под-
держиваем, хотя публикуем 
материалы о том, что они
делают, 

Даем 
ми. не 
показал 
ленный

чем «увлекаются», 
интервью с лидера- 
комментируя. Как
опыт, 
нами,

уже накоп-
читатели

лают правильные выводы
де- 

и
сами разбираются, что хоро
шо, что плохо.

— А какую позицию зани
мают другие республикан
ские газеты?

■— «Советская Латвия» — 
чисто интерфронтовскую, га
зета «Падомью Яунатне»,— 
держит народнофронтовскую 
сторону на все сто процен
тов. Редактор — член Думы 
народного фронта, хотя он 
из умеренных, не радикал.
Радикалы вписали 
программу курс на
ние. на выход из 
СССР, а умеренные

В свою 
отделе- 
состава 

счита-
ют, что в настоящей ситуа
ции «разводиться»
можно, потому что для Лат-

невоз-

вии это будет полный крах 
в экономическом плане. 
Запад республику особо не 
поддержит, экономисты-биз
несмены не хотят вклады
вать деньги в рь(нбк' одной
республики, им'нужен ры- 

Советсцогр ..Союза. 
Шй' " ймМамистов

нок 
А 
угол 
ный.

У зрения ограничен- 
Это связано с особен-

ностью маленькой республи
ки, они и мыслят категория
ми только своей республики.
не выходя за рамки, на
Союз, на мир. Вы, навер
ное, тоже заметили такую 
вещь: экономисты, закончив
шие московские вузы, гораз-

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Наз

вание полотенца на Руси. 6. 
Система связи. 9. Птица от
ряда куликов. 11. Цветок. 12. 
Вид топлива. 13. Среда, ок
ружение. 15. Малийский поэт 
и драматург. 16. Опера А. Н. 
Серова. 17. Индейский народ 
в Мексике. 18. Загородная
прогулка. 22. Инструмент
для резьбы по камню. 24.
Полуфабрикат из алюминия. 
25. Трос для работы верту- 
шечного лага 26. Автор крит
ского лабиринта. 28. Углево
дород ряда ацетилена. 29. 
Мужские любительские хоро
вые общества в Германии. 30. 
Ткань для оснащения пара
шютов. 31. Облицовочная 
плитка.

квартирных краж 
19.

ИХ ЗАДЕРЖАЛИ 
на танцплощадке, 
подняли дебош.

раскрыто

в Минске, 
где они

Документов у этих двух мо
лодых людей не оказалось. 
Один был небольшого роста.
щуплый, на вид совсем под-
росток — его отправили в дет
приемник. Р. Шакуров поме
щен в другой приемник-рас
пределитель.

На квартире, где временно 
остановились гастролеры, бы
ли найдены деньги в сумме 
9 тысяч рублей, а также цен
ные вещи. Позже выяснилось, 
что Шакуров и Родин — это 
устойчивая группа квартирных 
воров, специализирующаяся 
на кражах через форточку 
первого этажа (залезали, как 
правило, туда, где форточки
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НА СИЕНУ!
........я »

СИРЕНА
были открыты, действовали в 
перчатках). Не случайно один 
из них такой миниатюрный.

Много краж они совершили 
в Минске, Гомеле, Симферо
поле, а до этого — в Сверд
ловске, Серове, Краснотурьин- 
ске и своем родном Красно-

с целью завладеть машиной. 
Таковой оказалась цена поль
зования чужим автотранспор
том.

В ЧКАЛОВСКОМ РАЙОНЕ 
Свердловска 10 ноября был 
задержан нигде не работаю
щий семнадцатилетний А. Зу
ев, который обвиняется в 
убийстве с поджогом по ули
це Новосибирской, 47. Жерт-

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кос
метическое средство. 2. Важ
ное лицо. 3. Вознаграждение 
автору произведения. 4. Боль
шой, яркий метеор. 5. Один 
из характерных эффектов 
трагедии Еврипида «Ион». 7. 
Первый известный памятник
индийской литературы.
Болгарская простокваша.

8.
9.

Название клавесина в Ита
лии. 10. Чертежный инстру
мент. 13. Склад боеприпасов. 
14. Нарцисс с мелкими души
стыми цветками. 19. Русская

вами этого преступления ста-
ли Т. С. и П. Н.

НА ПРИВОКЗАЛЬНОЙ пло-

уральске. 
Скоро воры-гастролеры

щади Свердловска 
с марихуаной были 
ны двадцатилетние 
и В. Власюк.

Там же 9 ноября

4 ноября 
задержа
д.

в

Попов

предстанут перед судом.
НА АВТОМАШИНЕ потер

певшего 11 ноября в Желез
нодорожном районе Сверд
ловска задержаны двадцати
летние Д. Зыков, Ю. Пак. Ра
нее судимые молодые люди 
на этот раз изобличены в со
вершении убийства граждани-

зрения милиции попали
поле

нигде

на И., которое они совершили

не работающие Е. Липницкий 
и Л. Гутшмидт, у которых 
изъято 224,4 грамма марихуа
ны. По данным фактам воз
буждены уголовные дела.

Г. МИХАЙЛОВА, 
инструктор пресс-группы 

УВД 
Свердоблмсполкома.

Индекс 53300

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й эгаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

ций, групп, фронтов. У нас 
в Свердловске неформалы, 
в основном, существуют на 
улицах, но не в печати.

— Да, мы представляем 
все движения вообще. У нас 
есть такая рубрика «Беседы 
в 1109 комнате». Эту рубри
ку ведет группа журнали
стов, которая приглашает в
редакцию представителей
какого-либо фронта или пар
тии. например. латышской 
национал - демократической 
партии, проводит пресс-кон
ференцию, все записывает 
на пленку. Публикуем прак
тически без комментариев. 
Члены организаций, фронтов 
раскрывают себя сами, пока
зывают свое лицо, очень 
многие сами себя компро
метируют.

— Саша, расскажи, пожа
луйста. об условиях работы 
журналистов в «Советской 
молодежи».

— Ну, в этом вопросе не 
мы создаем ситуацию, а си
туация создает нас. Все на
ши идеи и нововведения про
исходят от известной журна
листской бедности. Если бы 
мы не были такими бедны
ми, нам, конечно, не приш
лось бы собирать вокруг се
бя всякие сомнительного ро
да хозрасчетные объедине
ния. У нас есть ребята, ко
торые мыслят коммерчески
ми критериями. Помыслили 
— и придумали информа
ционное, агентства. Идея прц- 
митивндя , — раньше между 
нами и рекламодателем бы
ла масса промежуточных 
звеньец. «Главторгреклама» 
собирала материал, оформ
ляла его, тащила в отдел 
объявлений издательства ЦК 
партии, и уж потом реклама 
поступала нам. А мы смот-
рели: публиковать
публиковать наше

не 
дело,

потому что план при нашем
ти раже

сто, а за один квадратный 
сантиметр рекламы и объяв
лений получаем 4 рубля. Мы 
создали свой отдел объявле
ний. «крутым» законом ко
торого стало: публикация 
обязательна, публикация бы
стро и для всех. Видимо, опе
ративность сработала, и люди 
сначала потихоньку, а потом 
потоком пошли к нам, минуя 
все промежуточные звенья. 
Ребята свою деятельность 
расширили, стали выпускать 
календари, плакаты, журнал 
«Вестник еврейской культу
ры», а сейчас начали зани
маться журналом авангарди
стов. Раньше он издавался 
как самиздатовский.

— И какую прибыль по
лучаете вы сегодня?

— За первый квартал 
этого года мы получили все
го 5 тысяч рублей. Поста
вили новые телефонные ап
параты, смогли увеличить 
количество зарубежных ко
мандировок. За один год из
24 творческих 
редакции 19 
командировки 
Работает йри 
«Клуб друзей»

сотрудников 
съездили в 
за границу, 
редакции и
газеты

ветская молодежь», 
сложился спонтанно.

«Со- 
Клуб 

ни С
того ни с сего. Клуб устраи
вает платные выставки, ксе
рокопирует статьи, выпуска
ет значки и календарики. 
Взнос для вступающих —
10 рублей в год, 
довольно много

набирают
денег.

смогли купить на их
, Мы 
отчис-

ления пять японских дикто-
фонов. Называется клуб
«Гласность».

Мы еще о многом говори
ли в тот вечер, а последний 
вопрос я задала Саше месяц 
спустя после его приезда в 
Свердловск, набрав рижский 
номер «Советской молоде
жи»,

— Саша, как прошла под
писка на газету?

— Тираж мы удвоили. В 
республике в 1990 году у 
нас 279 тысяч подписчиков, 
а с учетом читателей по всей 
стране — 750 тысяч.

Беседу вела 
Т. ЛОМАКИНА.335 тысяч экзем-

пляров — мы выполняем про-

Отдел ведет В. СИМКОВ.
в свободную 
минутку

медная монета. 20. Составная 
часть парламента. 21. Внут
реннее укрепление в русском 
средневековом городе. 23. 
Порт в Италии. 24. Третья 
стадия клеточного деления. 
27. Форма залегания горных

пород, 
мень.

28. Драгоценный ка-

Составил
А. ЧУРАКОВ.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского 
Сегодня БАЯДЕРКА 
18-XI КАТЕРИНА

ИЗМАЙЛОВА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПОДКИДЫШ 
18-Х1 МАНДАТ

госцирк
Сегодня в 19 час. 

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 
ОПЫТЫ И ГИПНОЗ 

демонстрирует 
Рафаэль ИЗМАЙЛОВ.

С 18-Х1 
НОВАЯ ПРОГРАММА. 

Аттракцион

«ТУТСИ» (США). 
Сеансы; 11-30. 15-30. 19-30.

18 и 19-XI в 8-50 
«ШОК» 

(две серии).

им.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

Ленинского комсомола
18-XI в 10 час 30 мин..

ПРОИСШЕСТВИЕ
В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

приемная 51-28 61
зам. редактора 51-38-75
отв. секретарь 58 95 48
новости 51-10-66, 56-17 51

«МЕДВЕДИ НАЕЗДНИКИ
НА ЛОШАДЯХ»

Начало представлений
19 час., по субботам и
скресеньям 
мин., 15 и

в 
во- 
30

19 час. Кассы
работают с 9 до 19 час.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
Художественные фильмы 

«ПОБЕГ» (Франция),

Наши телефоны: ОТДЕЛЫ
секретариат 
экономики

ПОГОДА
18-19 ноября по области 

ожидается переменная об
лачность, небольшой снег, 
ветер северо-западный. 
5- Ю метров в секунду. 
Температура воздуха на се-
вере । 
днем ’ 
да, на 
3—8.

ночью 
7 — 12 

i юге
минус 14—19. 

градусов холо- 
ночью минус

19 ноября до
днем 1—6 градусов ни

РЕДАКЦИИ: 
56-37-28 

56 17 70
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58 93 89

Ежегодно Аэрофлот предоставляет льготы на авиа
билеты некоторым категориям пассажиров.

В размере 50% с 1 октября 1989 г. по 31 мая 
1990 г.:

* инвалидам войн и лицам, приравненным к ним, а 
также сопровождающим (не более одного) этих инва
лидов I группы;

* военнослужащим и другим лицам, которые стали 
инвалидами вследствие общего заболевания, получен
ного при прохождении военной службы, а также сопро
вождающим (не более одного) этих инвалидов I груп
пы:

* инвалидам с детства, в том числе детям-инвали
дам с 5 лет (тем. кто сопровождает детей-инвалидов в 
возрасте до 16 лет, льготный проезд не предоставля
ется);

* инвалидам труда, независимо от того, работают 
они или нет, а также сопровождающим (не более од
ного) инвалидов I группы, причем льготы предостав
ляются инвалидам труда только при получении ими 
пенсии по инвалидности;

• подросткам в возрасте от 15 до 17 лет включи
тельно при поездках по специальным путевкам ВЦСПС 
в санатории и обратно.

В размере 30% с 15 декабря 1989 г. по 15 марта 
1990 г.:

* студентам и учащимся дневных отделений вузов 
и средних специальных учебных заведений:

* студентам факультета истории и коммунистиче
ского воспитания и отделения журналистики Высшей 
комсомольской школы при ЦК ВЛКСМ:

* слушателям и курсантам воейно-учебных заведе
ний, не имеющим офицерских или специальных зва
ний начальствующего состава;

* советским студентам и школьникам, обучающимся 
в вузах и школах за границей;

* слушателям подготовительных отделений и фа
культетов при вузах (со сроком обучения 8 месяцев 
или один учебный год);

* учащимся средних общеобразовательных школ, 
средних музыкальных и художественных школ, военно
музыкальных школ, суворовцам и нахимовцам в воз
расте старше 12 лет;

‘ учащимся училищ и школ профтехобразования, 
а также учащимся учебных заведений министерств и 
ведомств, приравненных к учебным заведениям проф
техобразования, готовящих кадры для народного хозяй
ства (со сроком обучения не менее 10 месяцев).

Льготные тарифы предоставляются при полетах на 
всех типах самолетов Аэрофлота.

Справки можно получить по телефонам: 29 90-51, 
29-90-52, 29-90-53, 29-90-54, 29-90-55 и в агентстве 
Аэрофлота по адресу: ул. Большакова, 99а.

АОРОСРАОТ

РЕЖЕВСКОП 
сельскохозяйственный техникум 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на заочное отделение по специальностям; 

бухгалтерский учет в сельскохозяйственном производ
стве;

промышленное и гражданское строительство.
Принимаются лица с законченным средним обра

зованием, работающие в отраслях агропрома.
Прием документов до 27 ноября.
Вступительные экзамены с 27 ноября по математи

ке (устно), русскому языку и литературе (сочинение). 
Наш адрес; 623730. г. Реж Свердловской обл., ул. 

Ленина, 4 техникум, заочное отделение.

СИТУ №77 ПРИГЛАШАЕТ
на учебу на базе 8 классов - по специальностям: 
монтажник радиоэлектронной аппаратуры и прибо

ров; ■■ . ... . , ,
станочник широкого профиля, оператор станков с 

ЧПУ;
слесарь механосборочных работ.
Срок обучения 3 года, учащиеся находятся на пол

ном государственном обеспечении.
На базе 10 классов: '

оператор электровычислительных машин;
наладчик роботов-манипуляторов, станков с ЧПУ;
монтажник радиоэлектронной аппаратуры и прибо

ров.
Всем учащимся в период производственной практи

ки выплачивается 50 % от заработанных сумм.
Принимаются только лица, имеющие прописку в 

Свердловске.
Время обучения включается в трудовой стаж. Учи

лище имеет хорошую учебно-материальную базу: учеб
ный вычислительный центр, производственные мастер
ские, оснащенные современным оборудованием, учеб
ные аудитории, библиотеку, актовый и спортивный за
лы. столовую.

Во внеурочное время работают спортивные секции
по волейболу, легкой атлетике, 
ки технического творчества и 
деятельности.

Адрес училища: 620141. г.
деждинская, 24. СПТУ № 77.

Автобусы № 3. 13. 33. 36,
остановка < Пехотинцев».

борьбе, туризму, круж- 
художественной само-

Свердловск, ул. На-

трамваи №6, 19, 24,
Телефоны: 52-88-40, 52-75-42, 52-13-16.

УЧЕБНЫЙ ПУНКТ 
треста «Ура.ттраистехмзнтаж» 

ПРИГЛАШАЕТ
мужчин не моложе 20 лет с образованием 8—10 

классов для обучения специальностям:
электромонтажник: монтажник систем вентиляции, кон
диционирования воздуха, аспирации и пневмотранспор
та; монтажник наружных трубопроводов; электросвар
щик-монтажник санитарно-технических систем и обо
рудования.

Наряду с основной профессией курсанты осваивают 
смежные: оператор строительно-монтажного пистолета, 
стропальщик, моторист водоотливных насосов.

Срок обучения — 3—5 месяцев. Начало занятий —- 
по мере комплектования групп. Стипендия — 102 руб. 
Иногородним, несемейным предоставляется общежитие.

Выпускники направляются па работу в подразделе
ния треста, расположенные в районах Урал£ Сибири, 
Забайкалья, Дальнего Востока. Крайнего Севера. Работ
ники треста пользуются льготами железнодорожни
ков, выплачиваются поясной коэффициент от 15 до 
70% и надбавка за разъездной характер работ от 30 
до 75% тарифной ставки.

За справками обращаться по адресам: 620046. 
г. Свердловск, ул. Армавирская, 22а, 2-й этаж конторы 
УПТК, учебный пункт. Проезд авт. № 13. 33 до ост. 
«Звезда» (тел. 53-90-89) или в отдел кадров треста 
(ул. Челюскинцев. 64а. ост. транспорта — «Управле
ние дороги». Тел. 58-29-80).

ДОРОГИЕ МОЛОДОЖЕНЫ!
ТУРБАЗА «ХРУСТАЛЬНАЯ» 

ПРЕДЛАГАЕТ ПРОВЕСТИ ВАШ ОТПУСК 
НЕ ТОЛЬКО ПРИЯТНО, НО И ПОЛЕЗНО!

Надеемся, что широкая программа занятий по ме
дицине, кулинарии и домоводству поможет укрепле
нию молодой семьи.

К услугам отдыхающих видеокафе, бассейн, баня- 
сауна. Проживание в двухместных номерах.

Турбаза находится в 30 км от Свердловска, проезд 
электропоездом до ст. Хрустальная.

За путевками обращаться по адресу; ул. Пролетар
ская, 3, комн. 4. Справки по телефону 51-81-27,

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60 84 

культуры 56-17-71
спорта и военно патриотиче

ского воспитания 58-92 37
писем 56 91-23. 56-17-50
рекламы и 

51 17-62
объявлений
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